
10,1 млрд долларов. Супруг Татья-

ны Владислав Бакальчук, радио-

физик по образованию, занима-

ется маркетингом, закупками и 

продажами в компании жены. 

Год назад стал акционером с 1%, 

остальные 99% по-прежнему 

принадлежат Татьяне.

Этот пример – настоящий тру-

довой подвиг. На всей планете, по 

данным Forbes, нынче есть 16 жен-

щин с капиталом больше, чем у 

Бакальчук. Но все они по первич-

ному «источнику богатства» – чьи-

то вдовы, дочери и внучки, а Та-

тьяна начала свой бизнес с нуля 

в 2004 году, когда родила первого 

ребенка, а зарплаты педагога и 

доходов от репетиторства пере-

стало хватать на жизнь. В этом 

отношении карьера российской 

бизнесвумен, без сомнения, яв-

ляется мировым достижением. 
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Что нам стоит 
дом разрушить
В Минстрое задумали 
«оптимизировать» 
уникальный Институт теории 
и истории архитектуры 
и градостроительства, 
открытый в военном 
1944 году

НАКАНУНЕ 6

И опять без нас
На чемпионат Европы в зале 
российских легкоатлетов 
не позвали

Наталья СУРКОВА: 
Носить корону 

не так-то легко

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Этот год, напомним, в России 

начался с кардинального со-

кращения списка тяжелых 

и вредных работ, к которым 

раньше не допускались жен-

щины: из 456 профессий 

вычеркнули более 300. Как 

объяснил Минтруд, «в связи 

с изменением технологий 

производства и социально-

гигиенических условий труда». 

В запретном списке оставили 

производство фосгена, мышь-

яка и прочей отравы, профес-

сии шахтеров и горнорабочих 

на подземных рудниках, а так-

же взрывников и сталеваров. 

Зато разрешили вчера еще 

слабому полу таскать багаж, 

быть составителями поездов, 

дальнобойщиками, матросами 

и боцманами, а также допусти-

ли ко многим строительным, 

в том числе и плитоломным 

работам. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
этом перечне российских 

примеров растущего ген-

дерног о ра вноп ра ви я 

по явился свой «козыр-

ной туз». На сайте Forbes 

Woman в рейтинге богатейших 

россиянок, которые «заработали 

свои активы самостоятельно, а 

не получили по наследству или 

в результате развода», первое 

мес то заняла 45-летняя Татьяна 

Бакальчук из Подмосковья, быв-

ший преподаватель английского 

языка, мать четырех детей – ос-

нователь и собственник крупней-

шего российского онлайн-ретей-

лера Wildberries, капитализация 

которого ныне оценивается в 

Берегите женщин!
Прочтите это, прежде чем поднимать бокалы «за милых дам»

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Долгожданные новости, 

радующие русскую душу и 

переполняющие ее чувством 

национальной гордости: вла-

делец «Северстали» Алексей 

Мордашов получит свой Nord 

(«Север»), а Роман Абрамович 

достраивает Solaris («Соля-

рис»). Улавливаете глубоко 

сокровенную связь: «Север-

сталь» – Nord («Север»)? Это 

вам не космические игрушки-

погремушки американского 

чудака Илона Маска.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Слегка снижает пафос то обсто-

ятельство, что Nord строится не 

на верфях отечественной Объ-

единенной судостроительной 

корпорации и бороздить эта яхта 

собирается не воды матушки-Вол-

ги. Ну так ведь и сам Мордашов не 

Петр I, плотницкий топор в руках 

не держал и на голландских вер-

фях не обучался. Да и зачем ему 

это? В России и без того можно 

сказочно разбогатеть, не создавая 

бизнес с нуля и не вбухивая всю 

прибыль в обновление заводов. 

Это по-нашенски, круто: заткнуть 

за пояс арабских шейхов, монар-

ших персон и даже некоторых 

соотечественников из списка 

Forbes. 

Мордашовский Nord стоимо-

стью не менее 300 млн долларов 

стал крупнейшим в мире судном 

этого класса (142 метра в длину), 

спущенным на воду в прошлом – 

пандемийном – году, когда мы 

тут носили маски и сидели на 

карантине. Он войдет в десятку 

самых крупных яхт вслед за яхтой 

королевской семьи Абу-Даби. И в 

пятерку крупнейших яхт богатей-

ших россиян – после Eclipse Абра-

мовича, Dilbar Усманова и Sailing 

Yacht A Андрея Мельниченко. 

Постройкой новой яхты Мор-

дашов ярко демонстрирует миру 

лучшие качества наших выдаю-

щихся бизнесменов. Они превы-

ше всего ставят заботу о родных 

и близких. У Мордашова ведь есть 

построенная в 2013 году скром-

ная 63-метровая яхта Lady M. Но 

дети растут, а их у Мордашова 

семеро, в том числе двое совер-

шеннолетних сыновей от вто-

рого брака. Теперь наконец-то 

всем найдется место на новой 

яхте, если вдруг придет в голову 

мысль собраться. 

А тем временем в Германии 

готовят к спуску шикарную яхту 

«Солярис» с восемью палубами 

из тикового дерева, лифтом, тре-

нажерным залом, вертолетной 

площадкой, джакузи, бассейном, 

ангаром для вертолетов, гаражом 

для маломерных судов, скутеров и 

байков. Эдакий плавучий дворец 

развлечений, судно-матка. На яхте 

48 кают, экипаж в 60 человек. Так 

называемая новейшая яхта сопро-

вождения крупнейшего акционе-

ра Evraz Group и владельца фут-

больного клуба «Челси», бывшего 

губернатора Чукотского автоном-

ного округа и экс-члена Госсовета 

РФ Романа Абрамовича 

строится на немецкой 

верфи Lloyd Werft. 

Наш ответ американскому марсоходу 

«Белорусский 
вокзал». Конечная

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Вот и дожили. Киноконцерн «Мосфильм» сооб-

щил о съемках фильма «Бессмертные» – совре-

менной версии фильма «Белорусский вокзал». 

Как явствует из анонса нового фильма, вместо 

участников Великой Отечественной войны на 

экране появятся четверо друзей, воевавших 

в Афганистане и потерявших друг друга в лихие 

девяностые. По сюжету афганцы встречаются 

в канун Дня Победы на похоронах своего боево-

го товарища... На съемки ремейка по шедевру 

советского кино замахнулся знатный «пилорам-

щик» Тигран Кеосаян.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК 
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Тигран Кеосаян даже набрался смелости (или ско-
рее наглости) позвонить автору советского фильма, 
знаменитому кинорежиссеру Андрею Смирнову, 
с тем чтобы испросить благословения на этот за-
мысел. Андрей Сергеевич, опешив от неожидан-
ного звонка, такого благословения не мог дать по 
определению. Да и как вы себе представляете эту 
мизансцену? Где Андрей Смирнов, а где, прости го-
споди, Кеосаян?

Первый – живой классик отечественного кино 
(скоро ему исполнится 80 лет), выдающийся актер, 
сценарист, режиссер. Автор изрезанных «полочных» 
фильмов. Один из героев знаменитого V съезда 
кинематографистов СССР, друг и соратник Элема 
Климова. Человек со стойкими демократически-
ми убеждениями, в свое время протестовавший 

против возвращения страны к советскому гимну. 
Подписавший письмо против развернутой на ТВ 
антиукраинской кампании. Поддержавший мирные 
протесты в Белоруссии и осудивший их жестокое 
подавление силовиками Лукашенко. Считающий, 
что «пока мы окончательно не сведем счеты с со-
ветским прошлым, оно будет возвращаться».

Второй – суетливый телеведущий пошлой 
«Международной пилорамы» – худшей, по мнению 
телекритиков, передачи на нашем ТВ, напичканной 
низкопробной лексикой, оскорблениями европей-
ских политиков, расистскими и гомофобными вы-
падами, сортирным юморком. Кроме того, весьма 
посредственный режиссер, постановщик заказного 
«Крымского моста», который с треском провалился 
в прокате. Что не мешало Кеосаяну и его семейству 
неплохо заработать на этом произведении, о чем 
в свое время широко писала пресса.

Так о чем могли вести диалог в этой ситуации 
две столь несопоставимые фигуры? Тем не менее 
автор «Белорусского вокзала» попытался коротко, 
но внятно объяснить Кеосаяну, что уравнивать Ве-
ликую Отечественную войну и войну Афганскую (по 
мнению Андрея Смирнова, колониальную) – это, 
мягко говоря, недомыслие. И благословения на ре-
мейк не дал. На что Кеосаян ответил, что обойдется 
без благословения и кино все равно снимет. На том 
разговор закончился.

Самое печальное, что у авторов великих со-
ветских фильмов нет прав на свои произведения. 
Они могут только морально осудить произвол по 
отношению к своим картинам, но юридических 
рычагов, для того чтобы пресечь глумление над 
ними, у режиссеров нет. Не по этой ли причине в 
последние годы на наши экраны хлы-
нули бездарные ремейки советских 
фильмов? 

НАТАЛЬЯ АЛАБУЖЕВА

ЖЕНА ОФИЦЕРА
– Духи, сережки, айфон? Нет, не 
об этом я мечтаю. Хочу внимания 
и тепла! Чтобы муж пришел со 
службы пораньше, обнял, помол-
чал. С годами больше ценишь вот 
это – душевное. 

ВЛАДИМИР ГРОМАДИН

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– У нас с женой есть список из ве-
щей, без которых жить можно, но 
с ними как-то лучше. Так что идем 
по нему. Жене на этот раз подарю 
блендер, а маленькой дочке – 
конфеты и цветочки. 

МАРИЯ КОТ

ФОТОГРАФ
– Самый желанный подарок – 
любовь! Это когда ты дорога уже 
тем, что рядом, а без тебя и свет не 
мил. Ни тряпки, ни духи не заменят 
ощущения окрыленности, когда ты 
знаешь, что любима.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Лучший подарок 
к 8 Марта – это... 
Накануне 8 Марта на мужчин жалко смот-

реть: носятся в поисках подарков, но по-

пробуй угадай, что ей понравится! Вот 

я и попросила прохожих поделиться их 

представлениями о прекрасном.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Ну и зачем Тигран Кеосаян замахнулся на святое?

курсы 
валют

$73,7864 (+0,2677)

€88,9421 (+0,0653)

72%
россиян (вклю-
чая женщин!) 
и сегодня уве-
рены, что место 
представитель-
ницы прекрас-
ной половины 
человечества 
на кухне. То есть 
в первую оче-
редь женщина 
должна быть 
хорошей домаш-
ней хозяйкой, 
женой и ма-
терью
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Но ведь и в космосе наша Ва-

лентина Терешкова была первой 

в мире. Но что потом? США за 

время существования нацио-

нальных космических программ 

послали в космос 50 женщин, а 

в последние несколько месяцев 

американские женщины-астро-

навты трижды осуществили 

выход в открытый космос – без 

мужчин, исключительно жен-

ским составом. И среди руково-

дителей полетов космических 

миссий НАСА сейчас женщины 

составляют не меньше половины. 

А наш «Роскосмос» обещает лишь 

через два года послать на орбиту 

пятую российскую женщину – 

Анну Кикину. И это за шесть де-

сятков космических лет. 

В бизнесе ситуация не лучше. 

Деловая статистика свидетель-

ствует: из 200 крупнейших част-

ных российских компаний под 

управлением женщин находятся 

лишь 13. Хотя в России очень вы-

сокий уровень женского высшего 

образования – 39%. Среди муж-

чин этот показатель значительно 

ниже – 29,7%. Женщин значитель-

но больше среди специалистов 

высшего уровня квалификации – 

63 на 37% мужчин. 

Марина Жигалова-Озкан, 

старший вице-президент, дирек-

тор департамента маркетинга и 

коммуникаций Сбербанка, го-

ворит: «Есть всем известная ста-

тистика: компании, в советах 

директоров которых имеются 

женщины, показывают лучшие 

финансовые результаты. Потому 

что мужской и женский взгляд на 

работу компании может разли-

чаться. У нас разный опыт, и это 

для любого бизнеса только плюс». 

Но вот недавно российский 

офис компании Google вместе с 

аналитическим центром НАФИ 

провели исследование про ген-

дерные стереотипы в российском 

обществе и выяснили, что до 

сих пор 72% россиян (включая 

женщин!) уверены, что место 

женщины на кухне. То есть в 

первую очередь она должна быть 

хорошей домашней хозяйкой, 

женой и матерью. Любопытно, 

что этот стереотип отражается 

даже на семейной статистике: по 

данным исследования Высшей 

школы экономики, доля семей-

ных пар, где у супругов одинако-

вое образование, снижается уже 

последние 20 лет, и не в пользу 

российских женщин. Они все 

чаще выходят замуж за мужчин 

с более низким уровнем обра-

зования. Может, это 

больше способствует 

женскому счастью?

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание! Успейте подписаться! Во всех отделениях 
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Флот российских 
миллиардеров 
вот-вот 
пополнится двумя 
фантастическими 
суперъяхтами. 
Ну и что нашей 
стране бояться 
пандемии и 
санкции с такой 
флотилией?

«Оля-ля!» – 
сказал 
Николя
Не так уж много 
стран, имеющих 
моральное право 
бросать камни в 
Саркози. Россия в их 
число не входит
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Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
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После семи лет расследования суд в Париже при-

знал экс-президента Франции Николя Саркози 

виновным в коррупции и «трафике влияния» 

и приговорил его к трем годам заключения. Из 

них два года – условно, но год может обернуться 

вполне реальной отсидкой.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Небывалый случай в истории Пятой рес публики, когда 

дело бывшего главы государства довели до реального 

приговора, да еще по такой трудно доказуемой статье, 

как «торговля влиянием». Его предшественнику в 

Елисейском дворце Жаку Шираку за фиктивные рабо-

чие места на посту мэра Парижа дали условный срок.

Условный приговор настиг и премьер-министра 

Алена Жюппе. Другой премьер – Франсуа Фийон – за 

липовое оформление жены Пенелопы своей помощ-

ницей получил в 2020-м пять лет и пока ждет итогов 

апелляции. Оба премьера были популярными канди-

датами в президенты, похоже, им впаяли мелочовку, 

чтобы устранить с политической сцены.

Впрочем, сидеть на нарах вместе с уголовниками 

из Сен-Дени, которых Николя когда-то, будучи главой 

МВД, гонял, ему не придется. Как сообщил телеканал 

BFM со ссылкой на председателя 32-й палаты исправи-

тельного трибунала Парижа, тюремное заключение 

может быть заменено на домашний арест. А вот от 

электронного браслета на ноге Саркози не отбрыкать-

ся. Да и президентом ему больше не быть.

На какой же арбузной корке президент поскольз-

нулся? Саркози, занимавший высший пост во Франции 

с 2007-го по 2012-й, признан виновным в подкупе со-

трудника суда в ходе следствия по делу о нелегальном 

финансировании президентской кампании владелицей 

французского дома L’Oréal. Хотя дело L’Oréal было закры-

то за отсутствием состава преступления, само намере-

ние склонить судью, высказанное адвокату, расценено 

судом как «трафик влияния» и акт коррупции. По делу 

помимо Саркози осуждены еще двое: адвокат и личный 

друг Тьерри Эрцог и прокурор при Кассационном суде 

Жильбер Азибер. Пикантная деталь: данные о пре-

ступном намерении были получены путем прослушки 

телефонных разговоров Саркози с его адвокатом.

По злой иронии, следователи имели мандат на про-

слушку тайных переговоров Сарко по другому делу, а 

наткнулись на этот. Расцененный как случай давления 

госаппарата на суд. Согласно обвинению, Саркози 

через адвоката обещал помочь Азиберу в получении 

хлебной должности в Княжестве Монако в обмен на 

исключение из списка вещдоков его записных книжек, 

изъятых в ходе расследования по делу L’Oréal. Хотя 

факта коррупции не было (Азибер так и не занял ни-

какой должности в Монако), суд непреклонен: глава 

государства вмешивался в ход следствия! «Телефонное 

право» в кои-то веки выплыло наружу!

Разрешение на негласный контроль разговоров экс-

президента следователи получили в ходе расследова-

ния, начатого в 2013-м по делу о возможном участии 

Муаммара Каддафи в незаконном финансировании 

предвыборной кампании Саркози в 2007 году. Ли-

вийский лидер тогда прибыл в Париж с госвизитом 

– и якобы с чемоданом денег для «друга Николя». Так 

это уголовное дело для Саркози еще не закончено: 

следователи полны решимости доказать получение 

им взятки от убиенного позднее Каддафи. Сыновья 

покойного полковника подтвердили во всеуслышание 

факт передачи 50 млн евро на кампанию француза. 

По одной из версий, будучи президентом, Саркози 

намеренно спровоцировал военную операцию За-

пада против Триполи и организовал уничтожение 

Каддафи, чтобы спрятать концы в  воду. Дело имеет 

смутные судебные перспективы: прямых свидетелей 

нет, денег тоже. Зато осадочек остался...

Экс-президент Франции 17 марта предстанет перед 

судом в рамках еще одного дела – «Бигмалион», по 

подозрению в финансовых махинациях в ходе предвы-

борной кампании в 2012 году, сообщает Le Figaro. Как 

установило следствие, Саркози и его партия «Союз за 

народное движение» значительно превысили лимит 

средств в 22,5 млн евро, разрешенных кандидатам в 

ходе выборов. В кампанию было вложено до 42,8 млн. 

Сыщики предполагают, что при помощи поддельных 

счетов-фактур штаб Саркози скрывал часть расходов, 

в том числе и через пиар-агентство «Бигмалион». Но 

и это еще не все.

Национальная финансовая прокуратура при-

ступила к предварительному расследованию «неза-

конного влияния» со стороны Саркози уже после его 

президентства. Предметом расследования является 

консалтинговая деятельность экс-президента в... Рос-

сии. Антикоррупционное ведомство занимается этим 

досье с прошлого лета. После доклада финансовой 

разведки Tracfin оно решило выяснить, за что именно 

Николя получил вознаграждение в полмиллиона от 

российской страховой компании «РЕСО-Гарантия».

«Правосудие пытается установить, выступал ли 

бывший глава государства исключительно в роли 

консультанта, что было бы совершенно законно, или 

занимался потенциально преступным лоббировани-

ем от имени российских олигархов», – сообщается на 

информационных лентах. Заключенный в 2019-м кон-

тракт рассчитан на несколько лет и предусматривает 

вознаграждение в размере 3 млн евро. В рамках его Сар-

кози, по-видимому, и получил те самые 500 тысяч...  Т

P.S. Николя Саркози никогда не был ангелом. Но размах и 
количество судебных исков против него поражают. Фран-
цузские СМИ печатают схемы, чтобы помочь читателям 
разобраться в датах и делах, по которым экс-президента тя-
гают в прокуратуру и суды. Между тем президент, руливший 
страной по лекалам своих именитых предшественников, 
ничем не выделяется из этого ряда. И Помпиду, и Миттеран 
никогда не брезговали пользоваться тайными каналами 
влияния на все ветви власти. И здесь Саркози никакой 
Америки не открыл.

Впрочем, не так уж много стран, имеющих моральное 
право бросать камни в Николя и его предшественников. 
Россия уж точно в их число не входит.
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Более 40 
(только опознанных!) яхт общей 
стоимостью более 5 млрд долларов 
составляет флот российских милли-
ардеров. Это вам не космические 
игрушки-погремушки американско-
го чудака Илона Маска

Санкт-Петербургский экономический форум
планируется в этом году провести в обычном формате со 2 по 5 июня

По итогам 2020 года чистая прибыль Сбербанка по МСФО 
снизилась по сравнению с предыдущим годом на 10% и составила 760,3 млрд рублей

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент РФ

– Кто бы и под каким 

бы ни было соусом ни 

пытался хладнокровно 

использовать детей для 

достижения своих эго-

истических, хорьковых 

целей, мы никогда не должны забывать 

о том, что это наши дети.

Владимир 
Жириновский
лидер ЛДПР

– Возьмите США – у них 

самолеты летают на на-

шем титане и других ме-

таллах. Мы не будем да-

вать – и у них все эти самолеты остановятся.

Людмила Нарусова
член СФ

– Прямо на ступеньках 

Совета Федерации сто-

ят какого-то бомжового 

вида люди с требовани-

ями. И с тем, что этот 

человек стоит у нас на 

крыльце, мы как бы солидарны. Вот это 

неприятно.

Франциск
папа римский

– Я принял как прекрас-

ный, радостный сюрприз 

новость о том, что энци-

клика «Все братья» была 

переведена на русский 

язык и будет представ-

лена в Москве.

Пантелеимон
митрополит 

Красноярский 

и Ачинский

– Мы стали такими, пото-

му что нас воспитывали: 

лучше смерть, чем сапог 

или флаг американский. 

Лучше голод. А они, дети, не видят в том 

ничего опасного.

Уинстон Черчилль
премьер 

Великобритании (речь 

в Вестминстерском 

колледже, город 

Фултон, США, 

5 марта 1946 года)

– Общаясь в годы войны 

с нашими русскими друзьями и союзни-

ками, я пришел к выводу, что больше 

всего они восхищаются силой и меньше 

всего уважают слабость, в особенности 

военную. Поэтому мы должны отказаться 

от изжившей себя доктрины равновесия 

сил.

«Оля-ля!» – сказал Николя
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Президент Франции сядет в тюрьму 

за «звонок другу»?

с. 1
Именно там для Абра-

мовича была сооруже-

на в 2010 году 115-мет-

ровая экспедиционная яхта 

Luna, впоследствии проданная 

другому российскому олигарху, 

Фархаду Ахмедову. По разным 

оценкам, «Солярис» могла обо-

йтись Абрамовичу в сумму от 

300 до 500 млн долларов. А что 

вы хотите: 145 метров в длину, 

оснащена самыми мощными в 

мире электродвигателями. Для 

яхты заказаны два вертолета 

Airbus ACH145, которые уже лета-

ют где-то в районе французского 

Лазурного Берега. 

По мнению специалистов, 

аналогов «Соляриса» в мире 

нет и в ближайшее время не бу-

дет – даже у королевских семей 

Ближнего Востока. Наш Абра-

мович обскакал всех, заказав 

самое крутое и модное нынче 

судно поддержки. Теперь будет 

не стыдно появиться в прилич-

ном обществе и утереть нос кому 

угодно. Ведь у Абрамовича уже 

есть его основная яхта Eclipse 

(«Затмение»), которая обошлась 

ему в 1,5 млрд долларов и остает-

ся на сегодня третьей по длине 

в мире – 162,5 метра, уступая 

лишь Fulk Al Salamah (164 мет-

ра) султана Омана и яхте Azzam 

(180,6 метра) шейха Халифы ибн 

Заида Аль Нахайяна, президента 

ОАЭ.

Как говорят знающие люди, 

именно на яхте Eclipse, которая 

в то время находилась на Кари-

бах, Абрамович пережидал са-

мый острый период локдауна, 

объявленного в Лондоне после 

появления нового британского 

штамма коронавируса. Пред-

ставьте, как здорово и богато 

он теперь сможет расслабиться, 

имея в дополнение к основной 

экспедиционной яхте еще и уни-

кальное судно сопровождения. 

Целый флот получается! Вот уж 

обзавидуются успехам России 

в остальном мире! И что нашей 

стране пандемии и санкции с 

такими славными сынами оте-

чества…

Ведь ничего подобного нет 

даже у богатейших людей мира, 

таких как американцы Безос и 

Гейтс. Что уж говорить о китай-

ских миллиардерах, которые, 

создав бизнес с нуля и владея 

капиталом, вдвое превосходя-

щим состояние Абрамовича, 

свободные средства вкладывают 

Наш ответ американскому марсоходу 

Владелец 

«Северстали» 

Алексей 

Мордашов 

назвал свою 

яхту Nord

(«Север»).

Аналогов 

«Соляриса» 

(фото внизу) 

в мире 

нет – даже у 

королевских 

семей 

Ближнего 

Востока. Роман 

Абрамович 

обскакал всех. 

Даешь каждому российскому олигарху по две яхты! Это вполне нам по 
силам, ведь за период пандемии 2020 года состояние российских мил-
лиардеров, как подсчитал тот же Forbes, выросло на 62 млрд тех самых 
долларов, от которых нас настойчиво призывают «отвязаться» государ-
ственные мужи. А доходы только пяти богатейших россиян увеличились 
с 22,6 млрд до 109,5 млрд «зеленых». На лодки хватит.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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с. 1

«Белорусский 
вокзал». 
Конечная

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Жертвами этого морового повет-
рия уже стали «Веселые ребята», 
«Ирония судьбы», «Кавказская 

пленница», «Служебный роман», «Джентль-
мены удачи» и другие шедевры нашего 
экрана, наспех и тупо переснятые дельца-
ми от кино.

Теперь вот пришла очередь «Белорусско-
го вокзала» – одного из лучших фильмов 
о великой народной войне, о счастье и го-
речи победы, о святом фронтовом братстве. 
Почему бы Кеосаяну не снять на тему Аф-
ганской войны – куда менее знаменитой 
в народе – свой фильм, не копирующий 
сюжетную канву, героев, драматургические 
обстоятельства «Белорусского вокзала»? 
А потому, что скандала, хайпа не будет. А без 
этого, без скандальной рекламной раскрут-
ки и говорить не о чем и смотреть нечего.   

Ну что ж, рекламный звон о грядущем 
ремейке уже пошел по всей Руси великой. 
Но ни минуты не сомневаюсь, что Тиграну 
Кеосаяну не удастся даже отдаленно при-
близиться к творческому, эмоциональному 
уровню оригинального фильма. И сам он 
талантом будет куда как пожиже, и выда-
ющегося драматурга Вадима Трунина за-
менить никто не сможет, и Булат Окуджава 
новую песню для фильма не напишет, и ак-
теров такой мощи, которые снялись в клас-
сическом фильме, подобрать не удастся, 
и Нина Ургант не споет с экрана под гитар-
ные переборы:

Горит и кружится планета,
Над нашей Родиною дым,
И значит, нам нужна одна победа,
Одна на всех, мы за ценой не постоим...
Утешает только то, что от «Белорусского 

вокзала», как говорится, не убудет. Как 
смотрит его народ уже 50 лет, так и дальше 
будет смотреть. А то, что задумал Тигран 
Кеосаян, древние называли одним емким 
словом: профанация. Или «оскорбление 
святыни», говоря по-нашему.  Т

в развитие своего дела, скупают 

производственные мощности по 

всему миру, умножая совокуп-

ную мощь своей страны. Смеш-

ные люди…

Между тем основной акцио-

нер «ЛУКОЙЛа» Вагит Алекпе-

ров, который сам владеет вер-

фью Heesen и яхтой Galactica 

Supernova, инвестировал в порт 

для суперъяхт OneOcean Port Vell 

в Барселоне. Для своих старался. 

Именно там держит свою 156-ме-

тровую красавицу Dilbar Алишер 

Усманов. Глядишь, подтянутся и 

другие. Ведь, как пишет Forbes, 

в Испанию, где топ ливо и об-

служивание дешевле, переба-

зировали свои лодочки многие 

российские миллиардеры. В про-

шлом году там были замечены с 

десяток яхт наших богатых со-

отечественников. В порту Бар-

сы стояла Areti Игоря Макарова, 

Nirvana и Anastasia Потанина, а 

также Hermitage Анатолия Се-

дых. 

Если кто не знает, флот рос-

сийских миллиардеров огро-

мен – более 40 только опо-

знанных яхт общей стоимостью 

больше 5 млрд долларов. Мно-

гие имеют по две крейсерские 

яхты. А 10 самых крутых лодок 

оцениваются в 3 млрд «зеленых». 

Между прочим, эта флотилия со-

поставима с военным флотом 

таких стран, как Франция или 

Великобритания. И если эти 

ребята еще сильнее навалятся 

и все, как Абрамович, построят 

по судну сопровождения, мы 

покажем всему миру, на что 

способны. И затмим эффект от 

каких-то жалких шагов амери-

канского марсохода Perseverance 

(«Настойчивость»). Тем более уж 

никто не обратит внимания на 

посадку ровера китайской мар-

сианской миссии «Тяньвэнь-1», 

который вот-вот опустится на 

поверхность Красной планеты.  Т  
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Берегите женщин!

Что нам стоит дом разрушить
•ПОЧЕМУ?•

Напомню на всякий случай: в Рос-

сии идет Год науки. Стартовал он 

странно: на грани уничтожения 

оказалась научная организация, 

имеющая давнюю историю и боль-

шие заслуги перед Отечеством. 

Минстрой решил «оптимизиро-

вать» Научно-исследовательский 

институт теории и истории архи-

тектуры и градостроительства. Тот 

самый НИИТИАГ, созданный при 

Всесоюзной академии архитекту-

ры еще в военном 1944 году, ког-

да все отдавалось для фронта, для 

Победы, но уже во весь рост вста-

вала задача возрождать страну 

из руин. Войны, слава богу, пока 

нет, но по части разрушительных 

«упразднений» наше время, похо-

же, обгоняет многие лихолетья.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Оторопь берет, с какой готовностью 

Минстрой берется за разрушение 

единственного в стране научного 

центра, ведущего фундаментальные 

исследования древнего и современно-

го зодчества. А ведь именно в стенах 

НИИТИАГ (за почти восемь десяти-

летий не раз менявшего название 

и «хозяина» – Минстрой лишь недавно 

стал командовать этим сугубо ака-

демическим институтом) соверша-

лись открытия и подводились итоги 

бурным дискуссиям, оказывавшим 

огромное влияние на облик среды 

нашего обитания.

Так, ученые НИИ добились реаби-

литации стиля модерн, долго презира-

емого за «упадничество», и конструк-

тивизма, ныне признанного во всем 

мире уникальным вкладом России 

в историю архитектуры. Изуче ние 

деревянных храмов Севера, русских 

провинциальных городов и дворян-

ских усадеб привнесло новые акценты 

в осмысление истории отечественно-

го зодчества и его влияния на окружа-

ющую нас действительность.

А прежде институт, имея статус 

всесоюзного, не ограничивался тер-

риторией России – уделял внимание 

всем городам и весям. Еще в советское 

время здесь выпустили «Всеобщую 

историю архитектуры» в 12 томах – 

колоссальный труд, который, без со-

мнения, никто бы больше не осилил. 

Вместе с шеститомником «Русского 

градостроительного искусства» он 

заслужил две Государственные пре-

мии, до сих пор издается большим 

тиражом и очень востребован.

Да и в новую эпоху сотрудники 

НИИТИАГ опубликовали множе-

ство исследований, в том числе по 

вопросам современного зодчества. 

Как же оценили эту подвижническую 

деятельность власти? Очень свое-

образно: теперь коллектив из полу-

тора сотен ученых хотят сократить до 

19 человек! Сам же институт должен 

покинуть свои стены и, утратив ав-

тономию, влиться в состав одной из 

малозначимых структур Минстроя – 

Центрального научно-исследователь-

ского и проектного института, чьим 

филиалом он стал в 2014-м.

Как, зачем? Цена вопроса смешная, 

если считать серьезно. Сотрудники 

НИИТИАГ уверены: весь сыр-бор раз-

горелся из-за того, что министерство 

пожелало поправить свои финансовые 

дела с помощью продажи занимаемо-

го институтом дома на Душинской 

улице в Москве (на фото). Едва ли не 

самый нарядный в этой части района 

Лефортово, построенный в 1953 году, 

он стоит близ станции метро «Авиа-

моторная». Уже не раз главк пытался 

объявить пятиэтажное офисное зда-

ние аварийным и выселить ученых. 

Дальше схема проста и давно освоена: 

снос и новостройка. Очередной чело-

вейник в старом московском районе 

вряд ли кого-то удивит, а в карманах 

кое у кого прибавится…

Но, приговорив Научно-исследова-

тельский институт теории и истории 

архитектуры и градостроительства, 

чиновники расписались в нежелании 

следовать исторически выверенным, 

принятым в цивилизованном мире 

нормам планировки и строительства 

городов. Хотя, как мы знаем, при ны-

нешнем строительном буме эти «ста-

ринные» правила (в министерстве 

любят называть их «дедовскими мето-

дами») сильно мешают тем, кто хотел 

бы сделать все поскорее, подешевле 

и повыгоднее для временщиков: на-

спех спроектировать, кое-как возвести 

и продать, а дальше хоть трава не ра-

сти. Равно как мешают они и тем, кто 

подменяет истинное следование зако-

нам урбанистики, то есть комплексно-

го развития городов, случайными ини-

циативами по «улучшению дизайна», 

никак не ведущими к рациональной 

и масштабной реорганизации среды. 

Ученые НИИТИАГ и различных 

институций, горячо сочувствующих 

коллегам, рассылают письма проте-

ста, подписывают петиции, все еще 

не теряя надежды выиграть неравный 

бой. Между прочим, на кону не толь-

ко судьба конкретного института, но 

и выживание важнейшей сферы гума-

нитарного знания в России – истории 

архитектуры. Т

Между тем в США газе-

та New York Times еще 

в 2018 году заказала 

специальный «гендерный» опрос, 

и 86% американцев в своих отве-

тах признали женщин и мужчин 

одинаково компетентными (оце-

нивались интеллект, способность 

к анализу, организации и креа-

тивное мышление). Любопытно, 

что в 1946 году доля «признавав-

ших равенство» за океаном была 

лишь 35%. Не в этом ли кроется 

как минимум один из секретов 

успешности американского 

бизнеса? Ведь на уровне испол-

нителя – каменщика, повара, 

архитектора, программиста – 

российские специалисты ничем 

не хуже иностранных. А если 

сравнивать страны, то по уров-

ню жизни отставание кратное. 

То есть главная беда – в управ-

ляющих звеньях?

Гендерное равенство трудно-

достижимо. ЮНЕСКО фиксирует 

показательную статистику: на 

официальном уровне 143 из 195 

стран гарантируют всем людям, 

вне зависимости от пола, равные 

права в конституции. Но в реаль-

ности в большинстве государств 

присутствует дискриминация 

женщин: в быту, в стереотипном 

мышлении, в законодательстве. 

Россия, увы, не исключение – в 

первую очередь в ущемлении ма-

териальных прав и возможностей 

женщин. Согласно данным добро-

вольного национального обзора 

достижения Россией целей устой-

чивого развития, который глава 

Минэкономразвития презенто-

вал в ООН, в 2019 году отношение 

заработной платы женщин к зара-

ботной плате мужчин составило 

72,1%. И российский Минтруд, 

объясняя сокращение списка 

вредных профессий, запрещен-

ных для женщин, упирал на то, 

что эта мера будет способство-

вать повышению их заработков. 

Хотя демографические данные 

обещают иное: предложенное 

«равенство на работе» обернется 

уменьшением в России числен-

ности женщин – до «мужских» 

показателей. 

Это не шутки: в нашей стра-

не катастрофически не хватает 

мужского населения, хотя с 2008 

года на 100 рождающихся девочек 

приходится 106 мальчиков. Но в 

прошлом году россиян мужского 

пола статистики насчитали лишь 

68,1 млн, а женского – 78,6 млн. 

с. 1

45-летняя
Татьяна Бакальчук из Подмосковья, бывший 
преподаватель английского языка, мать четырех 
детей, – основатель и собственник крупнейшего 
российского онлайн-ретейлера Wildberries, 
капитализация которого ныне оценивается в 10,1 млрд 
долларов

На 23% выросли долги по кредитам 
российских предприятий малого и среднего бизнеса (МСБ) за минувший год. 

Сумму долга агентство «Эксперт РА» оценило в 5,8 трлн рублей

Депутаты от ЛДПР подготовили законопроект 
с предложением пересчитать пенсии работающим пенсионерам и отменить 

предельный индивидуальный коэффициент в 3 балла
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Алексей Мухин
гендиректор Центра политической 

информации

– Горбачев потерял бразды правления – 
и государство унесло в пропасть. Попра-
вить ситуацию он не мог в силу недоста-
точных личных лидерских качеств. Если он 
и является примером в истории, то отри-
цательным: вот что бывает, когда человек 
оказался не на своем месте.

Леонид Калашников
глава комитета Госдумы по делам 

СНГ

– С именем Горбачева связано слишком 
много горя, чтобы верх взяли простая 
вежливость и уважение к прожитым го-
дам. Желать плохого я бы ему не стал, но, 
по-моему, уже очевидно: стране с Горби 
не повезло, России еще десятилетиями 
предстоит восстанавливаться после краха 
1991 года. В отличие от Китая, где силь-
ные лидеры нашлись. 

Алексей Макаркин
первый вице-президент Центра 

политических технологий

– Я пожелаю Михаилу Сергеевичу крепко-
го здоровья и внутреннего спокойствия. 
Давайте оглядимся. Сейчас любой может 
сходить в церковь – до горбачевских ре-
форм это было не так просто. В книжном 
магазине лежат книги на любой вкус и 
взгляд – и это тоже пошло от него. Мы 
ругаем его за то, что «у нас не как в Китае». 
Но китайский сценарий был упущен еще 
при Брежневе. Горбачев получил страну 
в эпоху дешевой нефти и дефицита туа-
летной бумаги. В конце концов, Горбачев 
не держался за власть любой ценой и не 

стрелял по людям, как Чаушеску. Он ушел 
вместе с Союзом. Много ли в нашей исто-
рии руководителей, уходивших так, «по 
собственному желанию»? Пример Ельци-
на не в счет – Борис Николаевич уходил, 
потому что действительно устал, вырабо-
тал физический ресурс...

Леонид Радзиховский
публицист

– Горбачев выполнил неизбежную роль: 
способствовал распаду СССР и демонтажу 
советской власти. Но эти конструкции бы-
ли обречены и до него. Окажись генсеком 
Гришин или Романов, брежневский застой 
продлился бы еще несколько лет, и все 
закончилось точно так же. Да, распад им-
перий – болезненный процесс. И, между 
прочим, СССР расформировался намного 
спокойнее, чем Французская или Британ-
ская империи. Впрочем, исполняя отме-
ренную ему историей функцию, Горбачев 
не ведал, что творил. Вокруг него было 
много лести, он хотел соответствовать 
созданному образу Горби.

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Михаил Горбачев сам был продуктом 
разложения советской системы – и по-
тому как политик оказался слаб и непо-
следователен. Обернулось это огромным 
числом человеческих трагедий, отказом 
от президентской присяги и спасения 
страны. Интересно, что одни ему обосно-
ванно пеняли за провал реформ, а другие 
обвиняли в том, что Горбачев вообще их 
начал. Ничего хорошего не могу пожелать 
я экс-президенту в день его рождения, но 
и плохого желать не стану.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Ну что нам 
сказать Михаилу 
Сергеевичу?
Первому и последнему президенту 

СССР на этой неделе исполнилось 

90 лет. Из всех правителей России 

Михаил Горбачев оказался самым 

большим долгожителем. А вот 

о его вкладе в историю мнения 

разделились. За рубежом его считают 

человеком, изменившим мир. А у нас – 

разрушителем нашей общей страны под 

названием Советский Союз. А есть ли 

между этими определениями золотая 

середина?

ВОПРОС «ТРУДА»

В Минстрое задумали 
«оптимизировать» 
уникальный Институт 
теории и истории 
архитектуры и 
градостроительства, 
открытый в военном 
1944 году 

А еще быть женщиной – это дорого. В США есть такое понятие, как 
Pink Tax (дополнительные «розовые», то есть женские расходы). Аме-
риканцы оценивают их примерно в 82 тысячи долларов в среднем за 
жизнь. Поскольку женские товары стоят, как правило, дороже муж-
ских аналогов, женщины склонны больше тратить на содержание 
дома, продукты, игрушки детям, одежду для себя и всей семьи. На-
конец, нашим дамам необходимы средства гигиены, косметика и так 
далее... Не забывайте об этом, мужчины. И берегите женщин!

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

вать «брошенное детство» из 

казны. И сразу же переводить 

алиментные долги из частных в 

государственные, от которых не 

сбежишь. Но Минфин не первый 

год отбояривается от дополни-

тельных хлопот. Хотя работают 

в ведомстве в основном женщи-

ны-матери. И даже в парламенте 

каждый шестой депутат – жен-

щина.

Но не менее серьезная пробле-

ма, ожидающая законодатель-

ного решения, – это домашнее 

насилие, от которого ежегодно 

в России гибнет много женщин. 

Данные из разных источников 

разнятся, но, по международ-

ной статистике Управления ООН 

по наркотикам и преступности 

(УНП ООН), в 2018 году в России 

в результате преступного наси-

лия от рук мужей, сожителей и 

родственников погибли 3173 рос-

сиянки. Для сравнения: в Афга-

нистане в период в период с 25 де-

кабря 1979 года по 15 февраля 

1989 года потери личного состава 

ограниченного контингента со-

ветских войск (убиты, умерли от 

ран и болезней) составили 13 833 

человека. То есть здоровых му-

жиков на войне в год погибало 

почти втрое меньше…

А закона о домашнем насилии 

в России нет до сих пор. Вместо 

него в законодательство перио-

дически вносят отдельные ста-

тьи-суррогаты – как правило, с 

легкими административными 

наказаниями, да и те в 2017 году 

были частично декриминализо-

ваны. И вот результат: даже после 

назначения виновнику админи-

стративных санкций его могут 

изолировать от жертвы на срок не 

более 15 суток, так как это мак-

симальная продолжительность 

ареста по КоАП РФ. Отрублен-

ные руки Маргариты Грачевой – 

преступление, всколыхнувшее 

в 2018 году всю страну, – послед-

ствие равнодушия Госдумы к 

женским судьбам.  Т

Низкие заработки российских 

женщин усугубляются жадно-

стью мужчин, среди которых 

год от года не снижается число 

неплательщиков алиментов – 

свыше 800 тысяч, при падаю-

щей рождаемости в стране ниже 

1,5 млн. То есть каждый второй 

российский младенец не только 

безотцовщина, но и, как прави-

ло, живет в бедности. Общая сум-

ма долгов по алиментам в 2019 

году составила 152 млрд рублей 

– примерно по 190 тысяч рублей 

на ребенка. Государство делает 

вид, что занимается проблемой: 

штрафует должников, отбирает 

водительские права, не выпуска-

ет за границу. Детям (и матерям!) 

от этого не легче – алиментщики 

у нас ушлые, умеют скрываться 

от приставов и прятать доходы. 

Выход известен: финансиро-

В процентах получается 46,4 на 

53,6%. И если раньше мы считали 

Иваново городом невест (55,31% 

женщин), то теперь его обогнал 

даже Ярославль (55,35% женщин). 

А примерное равенство полов по 

численности наблюдается лишь 

в Ямало-Ненецком автономном 

округе (там мужское население 

составляет 49,57%), Камчатском 

крае (49,57%), Чеченской Респу-

блике (49,06%) и Ханты-Мансий-

ском автономном округе (49,0%). 

А в Чукотском АО мужчин даже 

чуть-чуть больше (50,1%).

Правда, вымирает мужской 

пол, в основном, в старости: нын-

че пенсионеров в России лишь 

10,9 млн – на 25,7 млн пенсио-

нерок. Из 1 тысячи российских 

женщин старше 70 лет 668 – вдо-

вы, у большинства внучат нет де-

душек. А если такая же ситуация 

будет с бабушками?
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Совет директоров «Роснефти» представил 
комплексный «План по углеродному менеджменту до 2035 года», который стал основой 

экологической повестки компании в контексте низкоуглеродного развития экономики

По итогам 2020 года доля газа в общем объеме
добычи углеводородов компании увеличилась до 20%, достигнув 51,7 млн тонн н. э. 

при общей добыче 256,2 млн тонн н. э.

•ИННОВАЦИИ•

В конце 2020 года «Роснефть» 

стала первой компанией в на-

шей стране, разработавшей 

и принявшей комплексный 

план по углеродному менедж-

менту до 2035 года с четкими 

целевыми показателями по 

сокращению выбросов парни-

ковых газов. На днях компания 

организовала мероприятие для 

ведущих российских СМИ на эту 

тему, где рассказала о деталях 

своего плана и мероприятиях 

в области экологии.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

«Р
оснефть» является чле-

ном Глобального дого-

вора ООН, а в декабре 

2018 года одобрила 

стратегию в части при-

верженности 17 Целям устойчи-

вого развития ООН. Одним из 

своих приоритетов компания 

провозгласила борьбу с измене-

нием климата.

А в декабре 2020 года совет ди-

ректоров «Роснефти» представил 

комплексный «План по углерод-

ному менеджменту до 2035 года». 

Этот документ, учитывающий по-

зицию ключевых акционеров ком-

пании, ныне становится основой 

экологической повестки «Роснеф-

ти» в контексте низко углеродного 

развития экономики.

Экология по плану
На пресс-завтраке первый вице-

президент «Роснефти» Дидье Ка-

симиро рассказал журналистам, 

что план предусматривает до-

стижение ряда ключевых целей: 

п редотвращение выбросов пар-

никовых газов в объеме 20 млн 

тонн CO
2
-эквивалента; сокра-

щение интенсивности выбросов 

в нефтегазодобыче на 30%; дости-

жение интенсивности выбросов 

метана ниже 0,25%; нулевое ру-

тинное сжигание попутного газа. 

Учтем: «Роснефть» стала первой 

российской компанией, которая 

установила подобные долгосроч-

ные цели по предотвращению аб-

солютных выбросов.

Цели «дорогие», требующие 

немалых вложений, – в соот-

ветствии со стратегией «Рос-

нефть-2022» «зеленые» инвести-

ции составят 300 млрд рублей. 

И первый вопрос, прозвучавший 

на пресс-завтраке, оказался 

именно о деньгах: куда будут на-

правлены? По словам советника 

по стратегическому планирова-

нию и инвестициям в ранге ви-

це-президента Алексея Салина, 

основные направления – повы-

шение утилизации попутного 

газа, внедрение экологичных 

технологий по программе энер-

госбережения, минимизация 

воздействий на окружающую 

среду. «Порядка 30% наших «зе-

леных» инвестиций направлены 

на сокращение выбросов парни-

ковых газов», – добавил советник 

в ранге вице-президента.

Как отмечают эксперты, уже 

сегодня удельные выбросы пар-

никовых газов «Роснефти» в 1,5–

2 раза ниже, чем, например, у ВР 

и ExxonMobil.

Здесь нужно учесть, что только 

за последние пять лет «зеленые» 

инвестиции «Роснефти» состави-

ли 240 млрд рублей, а 93 тысячи 

сотрудников компании прошли 

обучение в области промышлен-

ной безопасности и охраны труда. 

То есть экология – это расходы. 

Но есть другие цифры: в 2018–

2019 годах энергоэффективность 

компании повысилась на 14%, 

фактический объем сэконом-

ленных энергоресурсов соста-

вил 26 млн ГДж. В тот же период 

«Роснефть» предотвратила вы-

бросы парниковых газов в разме-

ре 3,1 млн тонн CО
2
-эквивалента. 

При этом только в 2019 году на 

73% сократился объем фугитив-

ных выбросов метана. Так ком-

пания отметила присоединение 

к инициативе ведущих между-

народных нефтегазовых компа-

ний по сокращению выбросов 

метана, который имеет много-

кратно более высокий потенциал 

воздействия на климат, чем СО
2
. 

В группу мировых лидеров, под-

писавших «Руководящие прин-

ципы по метану», вошли кроме 

Углеродный менеджмент «Роснефти»
Крупнейшая нефтяная компания страны становится главным партнером экологии
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«Роснефти» BP, Eni, ExxonMobil, 

Shell, Equinor и другие.

По словам советника и вице-

президента по промышленной 

б езопасности, охране труда и эко-

логии Тайрона Калпи, многие 

компании совместно работают 

над технологиями улавливания, 

использования и хранения углекис-

лого газа, метана, и это приносит 

им взаимную выгоду. «Мы рассма-

триваем и другие возможности для 

совместной работы с нашими кол-

легами по отрасли», – добавил он.

Вредный, если не сгорел
Для сведения: метан (CH

4
) – угле-

водородный газ, основной компо-

нент природного газа. Удельный 

потенциал воздействия метана 

на глобальное потепление в 28–

36 раз превышает воздействие 

углекислого газа. По этой при-

чине, несмотря на небольшие от-

носительно CO
2
 объемы выбро-

сов, метан – второй по важности 

(и вредности) парниковый газ по-

сле углекислого. Согласно оценке 

Международного энергетическо-

го агентства, концентрация ме-

тана в атмосфере в настоящий мо-

мент приблизительно в 2,5 раза 

превышает доиндустриальный 

уровень и постоянно растет.

лесами, ежегодно высаживая мо-

лодые деревья в регионах своей де-

ятельности. Об этом журналистам 

рассказал вице-президент по про-

мышленной безопасности, охране 

труда и экологии Брайан Маклеод. 

За последние три года компания 

и ее дочерние общества высадили 

по всей России около 3,5 млн де-

ревьев. А к 2035 году «Роснефть» 

ставит перед собой более масштаб-

ную цель – раскрыть потенциал 

поглощающей способности лесов 

в России и развить масштабную 

программу по лесонасаждению 

и поддержанию лесных экосистем 

для компенсации выбросов.

Еще одна технология защиты 

природы от парниковых газов – 

использовать подземные хра-

нилища и уже выработанные 

месторождения для проектов 

по улавливанию и хранению CO
2
 

(CCUS – carbon capture, utilization 

and storage). Это не только позво-

лит компании использовать уже 

созданную инфраструктуру с не-

малым полезным эффектом, но 

и реализовывать меры по всей 

цепочке CCUS, включая хими-

ческую нейтрализацию, транс-

портировку и хранение углерода. 

«Роснефть» рассматривает и та-

кие возможности.

«CCUS – ключевой аспект на-

шего взаимодействия с BP. Но так 

как мы находимся на ранней ста-

дии (разработки этой техноло-

гии. – «Труд»), в прошлом году мы 

начали и сейчас продолжаем по-

иск возможностей. В своем плане 

по углеродному менеджменту до 

2035 года мы наметили запуск 

пилотного проекта CCUS при-

мерно на 2028 год», – рассказал 

Тайрон Калпи.

Еще один пункт плана углерод-

ного менеджмента – повышение 

утилизации попутного нефтяно-

го газа до уровня выше 95% – с до-

стижением нулевого показателя 

рутинного сжигания ПНГ на фа-

келах. Как узнали журналисты 

на пресс-завтраке, для решения 

проблемы факельного сжигания 

газа уже реализуется програм-

ма комплексного подхода к об-

устройству новых месторожде-

ний: создания инфраструктуры 

для сбора, использования и по-

ставок газа потребителям или 

обратной закачки газа в пласт.

Очень чистый проект
Проект «Восток Ойл», один из 

самых масштабных и наиболее 

перспективных даже по мировым 

меркам, изначально разрабаты-

вается компанией как самый низ-

коуглеродный. По словам первого 

вице-президента «Роснефти» Ди-

дье Касимиро, углеродный след 

проекта составит всего лишь чет-

верть типичного среднего миро-

вого уровня по новым крупным 

нефтяным проектам. Удельная 

интенсивность выбросов «Восток 

Ойла» составит около 12 кг СО
2
 на 

баррель добычи, в то время как, 

по данным Wood Mackenzie, нор-

мой для новых месторождений 

считается около 50 кг СО
2
 на бар-

рель добычи.

Здесь будет все самое передо-

вое. Для энергоснабжения в ходе 

реализации проекта будет ис-

пользоваться в том числе при-

родный газ. При этом заплани-

ровано полное (!) использование 

всего попутного нефтяного газа. 

Проект также будет обеспечен ло-

кальной генерацией ветрового 

типа. Уже проведены соответ-

ствующие метеорологические 

исследования – там, где это воз-

можно, появятся специальные 

«ветровые поля».

Нефть с «Восток Ойла» имеет 

очень низкое содержание серы, на 

уровне менее 0,05%, что в 24 раза 

ниже, чем в среднем по миру. По-

этому интенсивность выбросов 

метана здесь составит не более 

0,2%, что соответствует наилуч-

шим мировым практикам.

Проект также будет работать 

по высочайшим экологическим 

и социальным стандартам, в нем 

будут использоваться экологич-

ные решения – как на этапе разра-

ботки, так и на этапе добычи, – со-

ответствующие самым строгим 

требованиям в области охраны 

окружающей среды. В рамках 

этой работы «Роснефть» будет 

проводить независимые страте-

гические экологические и соци-

альные оценки с привлечением 

признанных независимых кон-

сультантов.

Сотрудничество для 
развития
Напомним, что 4 февраля «Рос-

нефть» подписала Соглашение 

о стратегическом сотрудничестве 

с BP, направленное на поддержку 

деятельности обеих компаний 

в области углеродного менедж-

мента и устойчивого развития. 

Обе компании договорились о со-

трудничестве в области разработ-

ки новых низкоуглеродных под-

ходов и программ, которые будут 

направлены на поддержку целей 

устойчивого развития. Компа-

нии также намерены объединить 

усилия в области разработки от-

раслевых методологий и стандар-

тов углеродного менедж мента, 

в том числе инициатив по со-

кращению и предотвращению 

выбросов метана, а также при-

менению технологий повышения 

энергоэффективности.

При этом в российской ком-

пании не планируют останавли-

ваться на достигнутом и будут 

стараться заключать аналогич-

ные соглашения с другими мейд-

жорами. «Мы рассматриваем вза-

имодействие и сотрудничество 

с коллегами в отрасли как не-

обходимую меру для ускорения 

успехов отрасли в сокращении 

выбросов парниковых газов. Та-

кое сотрудничество предпола-

гает обмен передовым опытом, 

стандартизацию методологий 

и партнерство в использовании 

технологий в рамках совместных 

предприятий», – отметил Тайрон 

Калпи.

К новым званиям
На сегодня «Роснефть» – одна из 

первых глобальных компаний, 

взявших на себя обязательства 

в области устойчивого развития. 

Калпи рассказал, что компания 

разработала концепцию эколо-

гического развития до 2030 года.

«Мы разработали концепцию 

экологического развития ком-

пании до 2030 года. Также мы 

берем на себя обязательства по 

сохранению биоразнообразия 

в регионах, где реализуем свои 

проекты. Я могу сказать, что не-

многие компании берут на себя 

такие обязательства. При оценке 

инвестпроектов особое внима-

ние мы обращаем на минимиза-

цию ущерба окружающей среде 

и экосистемам региона», – от-

метил он.

По словам Тайрона Калпи, 

«Роснефть» стремится обеспе-

чить необходимое количество 

воды для тех сообществ, которые 

находятся в регионах ее присут-

ствия. Также при разработке 

проектов компания старается 

создать все необходимые устрой-

ства для переработки и очистки 

сточных вод, чтобы не нанести 

вред хрупким природным эко-

системам. Плюс «Роснефть» спо-

собствует занятости местного 

коренного населения и его со-

циальному развитию.

Признанный лидер
«Роснефть» смогла укрепить свои 

позиции в международных ESG-

рейтингах, несмотря на то что 

находится под санкциями. Это 

свидетельствует об устойчивой 

бизнес-модели компании, спо-

собности сохранить конкурент-

ные, фундаментальные показа-

тели, отметил Дидье Касимиро.

По итогам 2020 года «Рос-

нефть» является лучшей россий-

ской нефтегазовой компанией 

в ряде признанных междуна-

родных ESG-рейтингов – Refinitiv, 

Bloomberg, глобальном корпора-

тивном рейтинге в области прав 

человека CHRB; входит в число 

ведущих компаний в междуна-

родных рейтингах CDP в катего-

риях «Климат» и «Водные ресур-

сы». В конце 2020 года рейтинг 

«Роснефти» FTSE Russell был по-

вышен до 3,9 балла по пятибалль-

ной шкале. По своим показателям 

компания опередила 84% участ-

ников рейтинга международной 

нефтегазовой отрасли Индекса 

отраслевой классификации (ICB 

supersector).

Группа индексов FTSE4Good 

оценивает крупнейшие глобаль-

ные компании с учетом резуль-

татов деятельности в области 

охраны окружающей среды, 

социальной ответственности 

и управления (ESG), а также 

прозрачности в раскрытии ин-

формации. Индексы FTSE4Good 

Emerging Indexes образованы 

в 2016 году и включают 545 ком-

паний (23 российских участника 

индекса) с суммарной капитали-

зацией свыше 3 трлн долларов из 

более 20 развивающихся стран.

«Рейтинги отражают про-

зрачность и корректность ин-

формации, преж де всего по 

вопросам охраны окружаю-

щей среды и противодействия 

изменению климата. Высокие 

строчки в ESG-рейтингах – это 

не самоцель для «Роснефти», 

а отражение текущей деятель-

ности компании и показатель 

устойчивости ее бизнес-модели. 

Привлекательность компании 

для инвесторов продолжит ра-

сти», – подытожил первый вице-

президент «Роснефти». Т

240 
млрд рублей
составили «зеленые» инвестиции 
«Роснефти» за последние пять лет

93 тысячи 
сотрудников компании прошли 
о бучение в области промышленной 
безопасности и охраны труда

На 14% 
повысилась энергоэффективность 
компании в 2018–2019 годах

26 млн ГДж 
составил фактический объем 
с экономленных энергоресурсов

«Роснефть» реализует комплексную 
программу усовершенствования 
производственных процессов, 
способствующих сокращению 
выбросов метана. Цель, 
занесенная в план по углеродному 
менеджменту, – снижение 
интенсивности метановых 
выбросов до менее 0,25%

По итогам 
2020 года 
«Роснефть» стала 
лучшей российской 
нефтегазовой 
компанией в ряде 
признанных 
международных 
ESG-рейтингов – 
Refinitiv, 
Bloomberg, 
глобальном 
корпоративном 
рейтинге в области 
прав человека 
CHRB

Сегодня «Роснефть» реализу-

ет собственную комплексную 

программу усовершенствования 

производственных процессов, 

способствующих сокращению 

выбросов метана. Цель, зане-

сенная в план по углеродному 

менеджменту, – снижение интен-

сивности метановых выбросов 

до менее 0,25%. Это должно быть 

достигнуто за счет внедрения ин-

новационных технологий, в том 

числе лазерных и тепловизион-

ных приборов сканирования, 

ультразвуковых детекторов, бес-

пилотных летательных аппара-

тов. Новые технологии помогают 

выявить утечки метана в транс-

портной системе. Дроны уже при-

меняются в «Самотлорнефтега-

зе» и «РН-Краснодарнефтегазе». 

А в 2021 году «Роснефть» плани-

рует использовать их для еже-

дневных облетов на месторожде-

ниях «Харампурнефтегаза» – для 

повышения оперативности и точ-

ности в выявлении проблемных 

мест в условиях низких темпера-

тур Крайнего Севера.

«Здесь я бы хотел сказать: 

мы являемся лидерами благо-

даря тому опыту, который полу-

чили. И здесь уже компания BP 

будет перенимать у нас опыт по 

реализации таких проектов по 

обнаружению утечек метана», – 

рассказал, в свою очередь, вице-

президент по экологии Брайан 

Маклеод.

Перераспределение 
портфеля
«Роснефть» также работает над 

перераспределением своего до-

бычного портфеля, увеличивая 

долю газа в общем объеме про-

изводства.

По словам Дидье Касимиро, 

по итогам 2020 года доля газа 

в общем объеме добычи углево-

дородов компании увеличилась 

уже до 20%, достигнув 51,7 млн 

тонн н. э. при общей добыче 

256,2 млн тонн н. э.

«Роснефть» ожидает, что доля 

газа в совокупной добыче угле-

водородов компании к концу 

2022 года вырастет до 25%, в том 

числе благодаря запуску проекта 

«Роспан», а также разработке се-

номанских залежей Харампурско-

го месторождения», – заявил он.

Загнать джинна 
в подполье
«Углеродный след» работы энер-

гетических компаний важно не 

только выявить, но также «сте-

реть» и минимизировать – напри-

мер, методом природного погло-

щения. А «Роснефть» уже сейчас 

вносит серьезный вклад в погло-

щение выбросов парниковых газов 

Сызранский НПЗ стал победителем 

XVI всероссийского конкурса «Лидер 

природоохранной деятельности в России – 2020».

За последние три года компания и ее дочерние 

общества высадили по всей России около 3,5 млн 

деревьев.

Проект «Восток Ойл» изначально разрабатывается компанией как самый низкоуглеродный.
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Отдаться «Любовному настроению»
•ИДЕМ В КИНО?•

«Любовному настроению» ис-

полнилось 20 лет. Премьера со-

стоялась в 2000-м на Каннском 

кинофестивале, где картина 

была удостоена премии за луч-

шую мужскую роль и странного 

приза «за технические дости-

жения», как если бы речь шла 

о «Терминаторе», а не о фильме, 

овеянном высокой поэзией. Но 

время все расставило по своим 

местам: сегодня «Любовное на-

строение» – признанный шедевр 

мирового кино. По результатам 

опроса кинокритиков из разных 

стран мира, это один из лучших 

фильмов всех времен и наро-

дов. И это одна из величайших 

экранных историй любви.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

У «Любовного настроения» ба-

нальная, если не сказать анекдо-

тичная, завязка. Действие про-

исходит в Гонконге в 1960-х. Две 

пары в один день въезжают в со-

седние комнаты доходного дома. 

Это что-то вроде нашей комму-

налки с общей кухней и тонкими 

перегородками между квартира-

ми. Он (Тони Люн) – журналист, 

в свободное время пишет роман 

о восточных единоборствах. Она 

(Мэгги Чун) – секретарша у пре-

старелого босса, носит шелковые 

обтягивающие платья в нацио-

нальном стиле и вечерами ше-

ствует в них за горячей лапшой 

к ближайшей лавке.

У Чоу есть жена, она часто за-

держивается на работе. У Су есть 

муж, его тоже часто по вечерам не 

бывает дома. Однажды главные 

герои фильма, пребывая в пер-

манентном одиночестве и вы-

нужденно, по-соседски, общаясь, 

поймут, что их супруги изменяют 

им друг с другом. Поначалу – ради 

психологической игры, а потом все 

более серьезно Чоу и Су задумы-

ваются над тем, не отплатить ли 

неверным супругам (их лиц мы 

так и не увидим) той же монетой. 

Но мысль ответить неверным «по-

ловинкам» интрижкой покажется 

героям оскорбительной, недостой-

ной того светлого, чистого и, увы, 

неразрешимого чувства, которое 

исподволь овладевает ими…

Вонг Кар-Вай никогда не сни-

мает кино по готовому сценарию. 

Он приступает к работе, имея на 

руках только набросок. Фильм 

рождается у него на съемочной 

площадке, а потом на монтажном 

столе. Так случилось и с «Любов-

ным настроением». Съемки кар-

тины заняли долгих 15 месяцев. 

Кар-Вай начинал картину, оста-

навливал ее, перечеркивал на-

писанное и снова снимал с нуля. 

На финишной прямой сделал 

30 вариантов монтажа. Если бы 

не обязательство показать фильм 

на Каннском фестивале, призна-

вался режиссер, он бы это кино 

никогда не закончил.

Кар-Вай привез в Канны гото-

вый фильм за несколько часов до 

премьеры, безжалостно вырезав 

из последней сборки все сексу-

альные сцены, по слухам, очень 

горячие, которые ранее уже вош-

ли в проморолик картины. Фильм 

в итоге не узнали даже занятые 

в нем актеры. Но наитие большого 

художника не подвело Кар-Вая: 

картина, в которой нет ни обна-

женных тел, ни даже поцелуя, 

оказалась пронизана таким эро-

тическим напряжением, что зри-

тели выходили из зала в состоянии 

любовного полуобморока.

Это было смелое решение: 

в эпоху всеобщей сексуальной рас-

кованности снять фильм о плато-

нической и, по сути, даже толком 

не высказанной, не проговорен-

ной любви. В кадре – никакого 

явно выраженного физического 

вожделения. Только незаметные 

взгляды из-под полуопущенных 

ресниц, только легкие касания 

рук, только волнующий изгиб 

женского бедра в тугом шелковом 

платье с длинным разрезом, толь-

ко неизбывная грусть в мужских 

глазах, только общая тайна на дво-

их, только неизбежная близость 

грядущего расставания...

Вонг Кар-Вай создает симфо-

нию зарождающейся и, увы, так 

и не случившейся, не разрешив-

шейся любви из точных бытовых 

зарисовок старого Гонконга. Из 

головокружительной оператор-

ской работы (Кристофер Дойл). 

Из теплых ливней с одним зон-

тиком на двоих, из узких улочек, 

где невозможно разойтись, не 

«соприкоснувшись рукавами», из 

красноречивого молчания и лег-

ких колец сигаретного дыма. Из 

волшебного саундтрека, соеди-

нившего музыкальный лейтмо-

тив американца Майкла Галассо, 

мелодии японского композитора 

Сигэру Умэбаяси, испаноязыч-

ные баллады Нэта Кинга Коула. 

Наконец, из тончайшей игры вы-

дающихся азиатских актеров, ко-

торые уже не раз работали с Кар-

Ваем и сполна доверились ему. 

Все это вместе создает на экране 

особое любовное настроение, ко-

торым пронизан каждый фраг-

мент фильма. Т

P.S. «Любовное настроение» в от-
реставрированном виде выходит на 
экраны 50 городов России 4 мар-
та – в канун женского праздника. 
Как по мне, так лучшего подарка, 
чем пригласить возлюбленную (воз-
любленного) на вечерний сеанс этого 
красивого, нежного, чувственного 
фильма, и придумать нельзя.

В повторный 
прокат выходит 
легендарный 
фильм режиссера 
Вонга Кар-Вая – 
настоящая 
симфония 
зарождающейся 
и, увы, так 
и не случившейся 
любви…

В российских музеях и библиотеках 24 апреля 
пройдет «Библионочь-2021», посвященная 60-летию полета Юрия Гагарина

«Искусство способно преобразить жизнь 
и в российской провинции»
Разговор с главным редактором журнала Russian Art Focus Джо Викери

из столичных пределов. Мне приятно прочесть 

о краснодарском проекте «Типография», соеди-

няющем в себе арт-центр и авангардный театр, 

и увидеть в группе инициаторов имя Елены 

Ищенко – коллеги, известной арт-журналистки, 

пять лет проработавшей обозревателем в нашем 

«Труде». Не обошел Russian Art Focus вниманием 

и другой кураторский проект Елены – между-

народную резиденцию художников «Однушка», 

благодаря которой украсился современными 

арт-объектами подмосковный ЖК «Ново-Моло-

ково» (девелоперская инициатива известного 

строителя и мецената Дмитрия Аксенова, одно-

го из учредителей, наряду с не менее известной 

собирательницей искусства Инной Баженовой, 

и самого журнала Russian Art Focus).

Подобные «прорастания» современного ис-

кусства в ткань провинции (фестивали «Арт-

овраг» в Выксе Нижегородской области, «Арх-

стояние» в деревне Никола-Ленивец Калужской 

области) способны преобразить их жизнь. Имен-

но так, напоминает Джо Викери, филиал Музея 

современного искусства Соломона Гуггенхейма 

стал центром, сделавшим скромный североис-

панский город Бильбао одной из притягатель-

ных точек на карте европейского туризма. 

У самой Джо одним из первых впечатлений 

от нашей страны стал Красноярск, где она, 

студентка-русистка английского Даремско-

го университета, проходила в начале 1990-х 

стажировку. Джо отлично говорит на фран-

цузском, немецком, итальянском, испанском 

(что особенно важно, когда у тебя муж – ис-

панец). Вот и русский ее привлек, а вместе с 

языком пришел интерес к русской культуре. 

Теперь Викери мечтает снова побывать в го-

роде на Енисее, где действует одна из самых 

ярких художественных школ России. И в само-

бытнейшей Якутии. Хочется Джо вернуться в 

Узбекистан, где когда-то ей представился слу-

чай кратко познакомиться с художественной 

жизнью Ташкента, но ведь есть еще Самарканд, 

Бухара, Хива… 

Да, 20 лет Джо была одной из топ-персон ми-

рового аукционного движения. Каково мнение 

искушенного эксперта о состоянии этого дела 

в России?

– Ваш рынок пока более нацелен на внутрен-

ний оборот, – отвечает Викери. – В будущем он 

мог бы сравняться, допустим, с парижским, 

но для этого многое должно измениться в за-

конодательстве, в привычках продавцов и по-

купателей. 

А как насчет этических моментов? Прошу 

мою собеседницу прокомментировать факт вы-

ставления на торги наград и военного билета 

актера-фронтовика Михаила Пуговкина. Было 

бы такое возможно в Sotheby’s?

– Не зная всех обстоятельств, не берусь су-

дить о такой продаже. Мне встречались разные 

семьи – и те, что ни за какие деньги не хотели 

расставаться с наследством, и те, где прода-

жа была продиктована насущной необходи-

мостью. В принципе то, что ты расстаешься с 

медалью дедушки, не отменяет достижений, 

за которые он ее получил. Сама я, бывало, от-

говаривала людей от продажи, если видела, что 

сентиментальное значение вещи превышает 

экономическое. Но, бывает, наследие стоит 

миллионы – и тогда я не вправе советовать от-

казаться от столь серьезной сделки…

Сколько таких случаев самого разного рода 

было в практике Джо? Когда-нибудь она, воз-

можно, напишет о них книжку. А пока исто-

рия, которой она поделилась со мной. На юге 

Франции в старом разваленном деревенском 

доме нашла коллекцию картин Юрия Аннен-

кова, почти полвека лежавшую в коробках. 

А в спальне, куда капал дождь, висел портрет 

Анны Ахматовой 1921 года… Вот и думайте, 

где этому наследию будет лучше.

Не такой уж простой вопрос. Т

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Интригующая новость: у международного 

журнала о русском искусстве Russian Art 

Focus, выходящего третий год, появился 

новый главный редактор. Все, кого инте-

ресует отечественное искусство, особенно 

современное, ХХ и XXI веков, знают Джо Ви-

кери как многолетнюю сотрудницу, а потом 

и главу русского отдела аукционного дома 

Sotheby’s. Большего энтузиаста нашей жи-

вописи, скульптуры, графики, декоративно-

прикладного искусства и представить себе 

трудно! Звоню в Лондон с поздравлениями.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «КУЛЬТУРА»

Ч
ем занимается издание, которым ушла 

руководить Викери, ясно по вышедшим 

двум дюжинам номеров: это в первую 

очередь русский авангард и его главные 

персоны, а также рынок, коллекционе-

ры… Кстати, вопреки устоявшемуся мнению, 

русское искусство собирают далеко не только 

наши соотечественники. 

– Не забывайте, и Екатерина Великая, ос-

новавшая крупнейшее в России собрание ис-

кусства – Эрмитаж, по происхождению была 

немецкой принцессой, – улыбается на другом 

конце провода Джо. И рассказывает о тепереш-

них западных энтузиастах.

Кто-то из них попал в нашу арт-среду, оказав-

шись в России по учебе и работе, как, например, 

француженка Пакита Эскофе Миро, стажиро-

вавшаяся в Московском университете, служив-

шая во французском посольстве, дружившая с 

рок-музыкантами и художниками – Сергеем 

Бугаевым «Африкой», Борисом Гребенщико-

вым, Георгием Острецовым, «митьками». Кто-то 

пришел к русской теме через дилерство – как, 

например, англичанин Джеймс Баттервик.

О значении подобных собраний говорит та-

кой пример. Выставка «Красный горизонт» из 

300 работ русских художников, устроенная в 

столице американского штата Огайо Колумбусе 

осенью 2017-го, к столетию Октябрьской рево-

люции, на основе коллекции местного собира-

теля Нила К. Ректора, произвела впечатление 

разорвавшейся бомбы. Или вот: крупнейшую, 

универсальную по охвату коллекцию удалось 

собрать другому американцу, Нортону Доджу. 

После его смерти она стала достоянием Ратгер-

ского университета в Нью-Джерси. 

Да, сам этот рынок существенно перекошен. 

Есть три-четыре раскрученных имени – прежде 

всего Илья Кабаков, а также Эрик Булатов, дуэт 

Виталия Комара и Александра Меламида. Но 

множество достойнейших художников в мире 

вовсе неизвестны – например, Владимир Вейс-

берг, Лидия Мастеркова, Иван Чуйков, Олег Ва-

сильев, Борис Орлов… А в целом современное 

русское искусство, считает Джо Викери, силь-

но недооценено. Как, кстати, и древнерусская 

икона (а ведь с нее начался на Западе интерес 

к нашим художественным традициям). Викери 

уверена, что эти перекосы будут исправляться. 

Острая тема в нашем разговоре – подделки. 

Нетрудно догадаться, кого мошенники фальси-

фицируют в первую очередь. Эмилия Кабакова, 

жена и соавтор знаменитого художника, расска-

зывала, как однажды увидела «вещь супруга», 

который ничего подобного не писал. Она посо-

ветовала владельцу выбросить ее на помойку. 

А тот пошел к продавцам, которые реагировали 

на претензии весело и нагло: выкидывайте – мы 

еще напишем… Как замечает Джо, междуна-

родное законодательство все еще не гаранти-

рует возможности отделить фальсификацию 

от ошибки.

Но вернемся к российской действительности. 

Журнал Russian Art Focus стремится вырваться 

20 
лет
работы в рус-
ском отделе 
аукционного 
дома Sotheby’s 
за плечами 
у нынешнего 
главного ре-
дактора жур-
нала Russian 
Art Focus Джо 
Викери

Ф
О

ТО
 А

В
ТО

Р
А

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-P 

объявляет о проведении открытого одноэтапного 
тендера на право заключения договора 

на поставку расходных материалов и реагентов 
для техобслуживания установок 

очистных сооружений КТК-Р. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 
на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 4483-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-P» 

извещает о проведении открытого одноэтапного 
тендера (4486-OD) на право заключения договора 

на « Оказание услуг по оформлению документов 
на приобретение Компанией права пользования 

земельными участками для проведения 
ремонтных работ на магистральном нефтепроводе 

в Ставропольском и Краснодарском краях». 
Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-P» 
извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (4467-OD) на право заключения договора 
на «Частичное диагностирование 

резервуаров нефтяных РВСПК-100000 41-ТК-В001/
В002/В004/В006/В008. 

Диагностика емкостей закрытого дренажа МТ
Техническое диагностирование и экспертиза 

промышленной безопасности 
РВС ДТ 41-ТК-Е001/002, 42-ТК-Е001/Е002». 

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения тендера размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум» 

объявляет о проведении одноэтапного открытого 

тендера 4475-OD на право заключения договора 

на поставку «Закупка комплектов ЗИП 

для  гидропневмоаккумуляторов (КПО КТК-Р)».

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться

 на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 4475-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

Самым издаваемым детским писателем в 2020 году 
стал Корней Чуковский: 1,08 млн его книг выпустили отечественные издательства
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Федерация фигурного катания РФ 
дисквалифицировала на 10 лет за употребление запрещенных 

препаратов фигуристку Марию Сотскову на основании решения РУСАДА

И опять без нас
На чемпионат Европы в зале российских легкоатлетов не позвали

Проявить терпение и дать форварду Александру 
Кокорину время вписаться в команду попросил болельщиков и журналистов 

главный тренер «Фиорентины» Чезаре Пранделли 

Белоруссии. 16-летний Матвей 

Волков недавно установил миро-

вой рекорд для своего возраста 

в прыжках с шестом – 5,60 (тот же 

швед Дюплантис в 16 лет прыгал 

на 5,50). Напомним: сын и вос-

питанник серебряного призера 

Олимпиады-1980 и чемпионата 

мира – 1983 Константина Волкова 

осенью вместе с родителями пере-

брался из Иркутска в Минск…

Накануне начала чемпионата 

Европы Константин ВОЛКОВ по 

телефону рассказал «Труду» о бли-

жайших перспективах:

– Минувший год был тяжелым: 

из-за пандемии не было возмож-

ности тренироваться, потом слу-

чился переезд в Минск... Так что 

Матвея сейчас не нужно пере-

гружать стартами. Он уже начал 

готовиться к летнему сезону, на 

следующей неделе мы отправля-

емся тренироваться в турецкую 

Анталью. Олимпийский норматив 

будет 5,80. Но я пока не сказал, что 

наша ближайшая задача – Игры 

в Токио. Не будем заглядывать да-

леко вперед, пока надо готовить-

ся к первенствам Европы и мира 

среди юношей U-18 и чемпионату 

мира среди юниоров U-20. А на мо-

лодежный до 23 лет атлетов его 

возраста не допускают.

Разговор с вашим корреспон-

дентом Константин Юрьевич за-

вершил так:

– Российским легкоатлетам ис-

кренне желаю удачи. Но я знаю, 

что руководство федерации за по-

следние пять лет ничего не сдела-

ло, чтобы вернуть спортсменам 

и сборной прежний статус. На-

оборот, стало еще хуже. Сейчас 

объявили о программе, согласно 

которой все будет восстановлено 

в течение трех лет. Но сначала 

надо восстановить РУСАДА, а по 

этой части россиянам поставили 

условия невыполнимые. Просвета 

не видно. Нынешняя глава ВФЛА 

Ирина Привалова – великая спор-

тсменка и хороший человек. Но у 

меня создалось впечатление, что 

она на своей нынешней должно-

сти тоже не знает, что ей и руковод-

ству федерации сейчас делать…

Вопрос о возвращении ней-

трального статуса российским 

спортсменам с большой долей 

вероятности будет рассмотрен 

на совете Всемирной легкоатле-

тической ассоциации (WA) лишь 

17–18 марта. И если Ирина При-

валова рассказывает об этом с оп-

тимизмом, то ведущие российские 

легкоатлетки Мария Ласицкене 

и Анжелика Сидорова уже объ-

явили, что зимний сезон для них 

окончен. И теперь лишь горько 

иронизируют в соцсетях.

Впрочем, сейчас лидирующие 

позиции Ласицкене в секторе для 

прыжков в высоту уже не кажутся 

столь впечатляющими, как еще 

пару лет назад. В нынешнем зим-

нем сезоне ее лучший результат – 

2,00. Тогда как 19-летняя украин-

ка Ярослава Магучих прыгнула на 

2,06. Маша – опытный и неукро-

тимый боец, но, похоже, в нынеш-

нем состоянии обреченности даже 

у Ласицкене руки опускаются...

Глава Федерации легкой ат-

летики Белоруссии Вадим Девя-

товский говорил, что к нему по-

ступали обращения и от других 

российских спортсменов по пово-

ду смены спортивного граждан-

ства. Тем более, чтобы выступать 

за Белоруссию, необязательно 

отказываться от российского 

паспорта. Получение вида на жи-

тельство дает право представлять 

Белоруссию на международных 

стартах, в том числе на Олимпиа-

де. Так что итогов заседания сове-

та WA 18 марта ждут все ведущие 

российские легкоатлеты. И если 

чиновники «королевы спорта» 

опять вынесут неблагоприятный 

для россиян вердикт, то можно 

ожидать целую группу наших 

чемпионов, которые ринутся по 

протоптанной Матвеем Волковым 

дорожке...

И не поднимается рука бросить 

камень в огород отъезжающим. 

А что им остается делать? Ждать, 

пока российской легкой атлетике 

вернут хоть какие-нибудь права? 

Но это ожидание и так уже растя-

нулось на годы. А сколько их отпу-

щено каждому, кто с детства вка-

лывает, мечтая о своем олимпе? Т

•НАКАНУНЕ•

Сегодня, 5 марта, в польском 

городе Торунь начинается чем-

пионат Европы по легкой атле-

тике в помещении. Очень инте-

ресный турнир, в котором наши 

спортсмены, увы, участия не 

принимают. И, наверное, уже 

не надо объяснять почему...

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Х
отя пандемия скомкала 

летнюю, а потом и зимнюю 

подготовку легкоатлетов, 

многие прыгуны и бегуны 

из разных стран уже в на-

ступившем 2021-м успели пока-

зать очень высокие результаты. 

Причем тон задает молодежь. Вот 

только несколько дерзких попы-

ток сокрушить рекорды.

В беге на выносливость боль-

ше всех удивил не очередной 

уроженец Кении или Эфиопии, 

а 20-летний коренной норвежец 

Якоб Ингебригтсен, показавший 

на 200-метровом круге в забеге на 

полтора километра 3,31,8 – «взрос-

лый» рекорд Европы! Да и его 7,51 

на 3000 метров – результат не 

мальчика, но мужа. С ним норве-

жец уверенно выиграл юниорской 

чемпионат Европы.

А 21-летний шведский шестовик 

Арман Дюплантис, перепрыгнув-

ший не так давно самого Бубку, сна-

чала с большим запасом преодолел 

6 метров 03 сантиметра, а потом 

трижды атаковал планку на высо-

те 6,19. И был очень близок к тому, 

чтобы улучшить свой же мировой 

рекорд на сантиметр. Кажется, это 

случится в ближайшее время.

23-летний американец Грант 

Холлоуэй на турнире в Мадриде 

побил один из старых мировых ре-

кордов в помещении, установлен-

ный еще в марте 1994 года. В беге 

на 60 метров с барьерами Грант 

показал 7,29. Отметим: он имеет 

результаты международного уров-

ня и на всех гладких спринтерских 

дистанциях, прыжках в длину 

и высоту. Всесторонний атлет.

20-летний белый американец 

Мэтт Болинг, о феноменальных 

юниорских рекордах которого 

«Труд» писал полтора года назад, 

за минувшее с тех пор время выпал 

из поля зрения любителей легкой 

атлетики. Заканчивал школу и по-

ступал в колледж, потом получил 

тяжелую травму, потом отмена 

соревнований из-за пандемии... 

И теперь, словно возродившись, на 

200-метровой дорожке он показал 

в забеге на 200 метров 20,37, а на 

400 – 45,51. Кстати, эти результа-

ты намного превышают рекорды 

России (информация для тех рос-

сийских «специалистов», которые 

еще недавно предлагали натура-

лизовать кенийцев и ямайцев для 

нашей сборной)...

А одна из главных надежд 

российской легкой атлетики те-

перь будет выступать за сборную 

Все началось с того, что Саше 
в семь лет подарили доску...

•ЗНАЙ НАШИХ!•

Скейтбордисту Александру Гусеву из сборной 

России в апреле исполнится 12 лет, и он имеет 

шанс стать одним из самых юных участников за 

всю историю Олимпийских игр. Как это у него 

получилось? Об этом мы спросили его отца Ки-

рилла ГУСЕВА – между прочим, ученого в сфере 

международной экономики.

АРТЕМ СКВОРЦОВ

– Все началось с того, что Саша получил на свой 

седьмой день рождения в подарок доску, – рассказал 

«Труду» Гусев-старший. – А первого тренера мы 

нашли через интернет. У сына стало получаться, 

прогресс был налицо, и через полгода первый на-

ставник рекомендовал обратиться к специалисту 

более высокой квалификации...

Да, представьте: сегодня скейтборд не просто за-

бава. Сюда родители приводят малышей с далеко 

идущими планами. Неслучайно в последние четыре 

года цены на занятия с тренером в столице выросли 

с 1000 до 2500 рублей за час. И все больше пап и мам 

вкладывают в своих чад деньги не только для их гар-

моничного физического развития, но и в надежде на 

будущий успех в профессиональном спорте.

Когда Саша Гусев в свои восемь лет дошел до по-

луфинала чемпионата России, его под крыло взяла 

Федерация скейтбординга и спонсоры. Министер-

ство спорта оплачивает выезды членов сборной на 

соревнования, проживание и питание. С 2019 года 

в сборной России началась централизованная олим-

пийская подготовка. Федерация курирует также 

перспективных юнцов от семи лет и старше. В эту 

программу попал и младший брат Саши Сергей – 

в девять лет он чемпион России в своем возрасте.

Незадолго до пандемии лучший скейтбордист 

мира Найджа Хьюстон за победу на турнире в Китае 

заработал 100 тысяч долларов. Сильнейшие в этом 

виде сегодня – представители США, Бразилии, Ав-

стралии и некоторых стран Европы. Россияне по-

беждали за границей, но на турнирах не самого 

высокого ранга.

Кроме нашего Саши Гусева известны и другие ран-

ние взлеты в скейтбординге. Так, у японок в лидерах 

значится 13-летняя Мисугу Окамото. Хампус Уинберг 

в 14 лет входит в сборную Швеции. Получается, у на-

шего Саши хороший запас времени для роста. Сейчас 

он 54-й в мировом рейтинге (среди взрослых!). У него 

отличные шансы попасть на Олимпиаду. Будем на-

деяться, недавняя травма этому не помешает.

– Саша сейчас восстанавливается после перелома 

руки, начнет соревноваться лишь в апреле, – объяс-

няет Гусев-старший. – Он упал с высоты 3,5 метра. 

Защита спасла локоть, но кость между плечом и лок-

тем не выдержала нагрузки. Это первый перелом за 

пять лет. Раньше были ушибы, растяжения. В десятку 

самых травмоопасных видов спорта скейтбординг 

не входит.

Конечно, отцу всегда тревожно за сыновей. Но 

Кирилл Гусев считает, что риск можно свести к ми-

нимуму, если много и целеустремленно работать 

над трюками.

– Саша – разумный человек, он не позволяет себе 

бездумного отношения к катанию. Рискованность 

трюков в скейтбординге велика, и наугад их раз-

учивать нельзя. Некоторые Сашины элементы ни-

кто в России не делает. Например, вращение вниз 

головой в полтора оборота...

В сборной России с ребятами специалист по ОФП 

развивает навыки, предотвращающие травмы и по-

могающие осваивать технику падений. Еще работает 

спортивный психолог, дающий упражнения на раз-

витие периферийного зрения, реакции, рефлексов, 

которые пригодятся в экстремальных ситуациях.

– Очень важно не замучить ребенка спортом, даже 

во имя высоких целей, – предупреждает Гусев-стар-

ший. – Чтобы он катался в свое удовольствие. И ценил 

те возможности, которые ему дает скейтбординг. 

К примеру, участвуя в турнирах и сборах, Саша по-

бывал во многих странах.

Не мог не спросить у отца, как отражаются се-

рьезные занятия спортом на учебе. На что Кирилл 

не без гордости сообщил: Саша – отличник в школе 

с углубленным французским. Английский изучает 

с частным преподавателем. Во время поездок через 

электронный дневник следит за занятиями в школе. 

С собой в Бразилию на чемпионат мира 2019 года они 

брали учебники и тетради, между тренировками 

и соревнованиями Саша в гостинице делал уроки.

А про допинг спросить, каюсь, я постеснялся. Хотя 

в скейтбординге, как и в других олимпийских видах 

спорта, у любого атлета в ходе соревнований могут 

взять допинг-тест. Но посмотрел на Сашу и... Ну сами 

посудите, разве могут такие отличники нарушать 

правила? Ни за что не поверю! Т

5–7 марта
в польском городе Торунь пройдет чемпионат Европы 
по легкой атлетике в помещении. Первый бал 
«королевы спорта» в олимпийском году
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Вклады ВБРР предоставляют широкие возможности 
для сохранения и преумножения денежных средств.
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1  Американец Мэтт Болинг – 

сильнейший в мире спринтер среди 

юниоров.

2  Воспитанник иркутской школы 

прыжка с шестом Матвей Волков 

теперь будет выступать за сборную 

Белоруссии. 

3  21-летний швед Арман Дюплантис 

штурмует очередной мировой рекорд. 

1 2

3
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•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

В этом зале почетных гостей уса-

живают… на крыльцо! Вместо 

стен – фасады домов, а над голо-

вой – звездное небо. Московские 

(и не только!) театралы уже поня-

ли: речь о «Геликон-опере», точнее, 

о ее зале «Стравинский». Тех, кто 

здесь впервые, угадать несложно: 

ошеломленное «Ах!» – и снимки, 

вопросы, восторги… Сейчас, когда 

эмоции от недавнего незабыва-

емого вечера (а для сотрудников 

и авторов «Труда» это был еще 

и праздник 100-летия газеты!) 

улеглись, самое время подробнее 

рассказать об этом удивительном 

месте. И начнем, пожалуй, с исто-

рии о современных чудесах, спря-

танных в старинном особняке на 

Большой Никитской.

МАРИНА КРЮЧКОВА
АРХИВАРИУС

В
от он, зал «Стравинский» (на 

фото) в ожидании первых зри-

телей. Уже включены огромные, 

причудливой формы лампы. 

Но это не просто светильники, 

а еще и часть акустической системы, 

смонтированной под потолком: 13 по-

хожих на большие раструбы «гелико-

нов» (так назывался старинный духо-

вой инструмент XIX века – большущая 

труба). Меняя высоту их расположе-

ния и форму «шляпок», можно настро-

ить акустику зала под определенный 

звук: у фортепианного концерта она 

одна, у оперы другая. На акустику ра-

ботают и облицованные натуральным 

дубом стены, и полы, выполненные 

по технологии старинных театров 

XIX века, когда между лагами и полом 

оставлено расстояние для резонанса 

низких частот (вибрация, которую 

иногда ощущаешь при басовых ариях, 

когда – мурашки по коже).

Еще одно технологическое чудо – 

сцена. Она не только способна под-

ниматься и опускаться фрагментами, 

но и имеет дублера, с которым может 

меняться местами. Ниже, над орке-

стровой ямой (обитой для акустики 

сосновыми панелями) – электронное 

табло. Не обошлись без «фокусов» 

и при устройстве кресел. Они и удоб-

нее обычных театральных (сиденья 

удлиненной формы), и к тому же сде-

ланы из специального акустического 

материала: постарались мастера в Ис-

пании, на фабрике, где изготавлива-

ли мебель для Королевского оперного 

театра в Мадриде.

Много диковинок, скрытых от по-

стороннего взгляда, и в технической на-

чинке зала. Но есть одна у всех на виду: 

то самое «звездное небо». Это не просто 

рассыпанные по потолку кристаллики 

Сваровски (их тут несколько тысяч). 

Над головой зрителей – созвездие, 

которое было над Москвой 10 апреля 

2015 года, в день рождения «Геликон-

оперы». Тогда у театра был двойной 

праздник: 25-летие и окончание много-

летней реконструкции, когда восста-

новили историческую часть особняка. 

И в нем появился зал «Стравинский».

Теперь про Красное крыльцо, во-

круг которого организовано все про-

странство зала.

На снимке слева (фото сделано не-

задолго до реставрации, в 2006-м) – 

внутренний двор особняка, каким 

он дошел до нас после предыдущей 

реконструкции. Ее в конце XIX века 

затеяла княгиня Евгения Федоровна 

Шаховская: они с мужем получили 

усадьбу (вместе с фамилией Глебовы-

Стрешневы, которую присоединили 

к своей) в наследство от дяди княгини. 

Тот был видным сановником, в доме 

принимали самых знатных гостей, 

включая императриц. Но при пожаре 

1812 года особняк сильно пострадал, 

уцелел лишь передний фасад – на Ни-

китскую улицу. Приглашенный новой 

владелицей архитектор Константин 

Терский сохранил его, надстроил дом 

третьим этажом, а на втором соорудил 

20-колонный парадный зал для кон-

цертов и собраний (супруги Шаховские 

были известными благотворителями). 

В нынешней «Геликон-опере» Белоко-

лонный зал носит имя княгини Шахов-

ской, это малая сцена театра (250 мест). 

Тогда же к дому пристроили крыль-

цо в стиле XVII века, со столбами-ку-

бышками и шатром, причем устано-

вили его не со стороны Никитской, 

а во дворе усадьбы. Чтобы кареты, ко-

торые подъезжали к дому, не создава-

ли пробок(!) на улице, а парковались 

на задворках, где для них построили 

сарай. Именно на месте этого карет-

ного сарая и находится нынешняя 

сцена зала «Стравинский». А сам зал 

занял территорию внутреннего дво-

ра – правда, на 30 метров ниже поверх-

ности земли. Решение вынужденное: 

вширь не раздвинешься, а театру ну-

жен большой зал. В итоге когда-то по-

луразрушенное крыльцо, превратив-

шееся в «фишку» зала «Стравинский» 

(теперь это ВИП-ложа), стоит как бы 

на пьедестале (на фото), на уровне 

земли, а зрительный зал на 500 мест 

и сцена с оркестровой ямой уходят 

вниз, на глубину в два этажа (а под 

сценой еще этаж, технический)…

Кстати, Константин Терский по 

заказу княгини Шаховской построил 

тогда на Никитской, рядом с особня-

ком, еще одно здание – специально 

для театральных постановок (ука-

зом от 24 марта 1884 года в столицах 

разрешили коммерческие театры, до 

этого были только императорские). 

Его сразу же сдали Георгу Парадизу 

(театр «Парадиз»), потом здесь дава-

ли спектакли и другие знаменитые 

частные театры. А после революции 

весь комплекс, театр плюс особняк, 

разделили на три части. Одна, где был 

«Парадиз», стала Театром Революции 

под руководством Мейерхольда (ныне 

Театр Маяковского). В служебных ком-

натах усадьбы устроили коммуналки, 

существовавшие до 1980-х.

А центральную часть по очереди 

занимали разные клубы. Самый из-

вестный из них, Дом медработника, 

в 1970–1980-х возглавлял яркий и та-

лантливый Александр Бертман – отец 

нынешнего руководителя «Геликон-

оперы» Дмитрия Бертмана. Здесь и ро-

дился в 1990-м «Геликон».

Спектакли шли в Белоколонном 

зале, а еще в совсем камерном, на 

60 мест, зальчике, который сегодня 

носит имя Бориса Покровского. Места 

катастрофически не хватало. Поэтому 

понятно, как здесь ждали завершения 

реконструкции: практически второе 

рождение...

А еще возвращение тех, чья судьба 

связана с домом на Большой Никит-

ской: их незримое присутствие ощу-

щается в тщательно подобранных 

деталях интерьера, портретах, афи-

шах, снимках, рассказах гида (перед 

постановками в театре проходят исто-

рические экскурсии). Тот же зал «По-

кровский», оказывается, при самых 

первых хозяевах усадьбы, Дашковых, 

был парадной столовой, где Екатери-

на Дашкова встречала свою подругу, 

будущую императрицу Екатерину II. 

Фойе на втором этаже театра назва-

но в честь антрепренера и мецената 

С.И. Зимина, который в начале XX века 

арендовал весь театральный комплекс 

на Никитской для своей частной опе-

ры – крупнейшей в России (афиши для 

него делал знаменитый Виктор Васне-

цов – на фото слева).

Есть тут и атриум Федора Шаляпи-

на – великий певец семь раз выступал 

в Белоколонном зале. Увековечена па-

мять и первого дирижера «Геликон-

оперы» (зал «Тихонов»), и несравнен-

ной Елены Образцовой: в ее зале есть 

даже рояль, изготовленный фирмой 

Yamaha специально для Елены Васи-

льевны. Изюминка в том, что звучит 

инструмент как… Steinway! Такой не-

традиционный ход придумала компа-

ния, когда узнала, какие рояли пред-

почитает великая певица…

Ну и, конечно, княгиня Евгения 

Федоровна Шаховская, которую здесь 

считают своей родственницей! В свое 

время княгиню в обществе недолю-

бливали. Кто-то считал ее заносчивой: 

дескать, под стать своей прабабке Ели-

завете Петровне (та, гордясь родством 

с домом Романовых – одна из Стрешне-

вых была женой царя Михаила Федоро-

вича, – запрещала оформлять паспорта 

на внуков, ведь Стрешневых и без па-

спортов все знают)! Другие завидовали 

вилле в Тоскане, яхте на Средиземном 

море и собственному железнодорожно-

му вагону для поездок на юг. Но даже 

недруги не могли не отдать должное де-

ловой хватке и сметливости княгини. 

Она сдавала свои земли под фабрики, 

строила под аренду дачи. Неплохой до-

ход приносил и театр «Парадиз». День-

ги в основном шли на благотворитель-

ность: Шаховские строили больницы, 

храмы, опекали школы и сиротские 

приюты, содержали лазареты и дома 

для престарелых воинов.

А в 1884 году, прочтя в английском 

журнале об организации отдыха детей 

с ослабленным здоровьем, Евгения Фе-

доровна устроила рядом со своим име-

нием в Покровском-Стрешнево (это 

в районе нынешних улиц Академика 

Курчатова и Пехотной) первый в России 

загородный детский приют – прообраз 

будущих пионерлагерей. Туда направ-

ляли гимназисток с ослабленным здо-

ровьем. Для нужд приюта специально 

содержали ферму. Дети жили за городом 

с середины мая до середины августа, 

причем в конце обязательно устраива-

ли большой прощальный костер с пес-

нями и стихами. После революции на 

месте приюта Шаховской со временем 

появился детский оздоровительный го-

родок. В 1923 году ему почему-то при-

своили имя М.И. Калинина…

Но есть на карте и местечко, назван-

ное в честь княгини: станция Шаховская 

в Подмосковье. Во время строительства 

Московско-Виндавской железной доро-

ги (нынешняя Москва – Рига) Евгения 

Федоровна бесплатно отдала свои зем-

ли для устройства станции и поселка, 

которым в 1901 году присвоили ее имя. 

А в августе 2017-го в поселке открыли 

памятник Е.Ф. Шаховской – решили, что 

княгиня-благотворительница не мень-

ше революционеров и воинов заслужи-

вает нашей благодарной памяти… Т

Почему в «Геликон-опере» почетных гостей усаживают на крыльцо

Наследники княгини Шаховской
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10 апреля 

2015 года,
в день рождения «Геликон-
оперы» и окончания многолетней 
реконструкции, звезды над Москвой 
располагались в том порядке, 
в каком их видят сегодня зрители 
в зале «Стравинский». Роскошная 
деталь, не правда ли?

Свидетельства

Кронштадтский лед 
не тает
В столетнюю годовщину кровавых 

кронштадтских событий марта 1921-го 

несколько петербургских музеев от-

крывают экспозиции в общем проекте 

«Кронштадтский лед». Первая – в Музее 

истории Кронштадта. «Кронштадтская 

трагедия в фотографиях братьев Булла» 

открыта в Музее политической истории. 

Посетителей ждут и в Военно-медицин-

ском музее, и на форте Риф, с которого 

уцелевшие участники восстания про-

тив советской власти ушли по льду 

в Ф инляндию.

18 марта, в годовщину подавления восстания, 
на форте Риф откроется инсталляция. А памят-
ника все еще нет. 30 лет назад в Кронштадте 
много о нем говорили, писали президенту и да-
же открыли закладной камень на Якорной пло-
щади. Но потом конкурс на проект памятника 
был отменен.

...Когда руководитель восстания, председа-
тель временного ревкома большевик Степан 
Петриченко возглавил протест против своей же 
правящей партии, он, конечно, держал в уме успех 
революции 1917 года. По сути это было антиком-
мунистическое восстание, а на деле – классиче-
ский русский бунт, бессмысленный и беспощад-
ный, со множеством жертв с обеих сторон.

Основными требованиями восставших были 
свободные выборы в советы, против засилья в них 
коммунистов, а также отмена чрезвычайной продо-
вольственной политики, продразверстки. Требова-
ли свободы слова, собраний, торговли... С лозунгом 
«Вся власть Советам, а не партиям!» рабочие Петро-
града поддержали восставших.

Ленин назвал эти выступления угрозой, «во 
многом превосходящей действия и Юденича, 
и Корнилова вместе взятых». Если учесть, что 
тогда же антибольшевистские восстания про-
катились по всей стране, включая Урал и Сибирь, 
можно понять, что решалось в те дни. Но... «Мя-
теж не может кончиться удачей – в противном 
случае его зовут иначе». На подавление Крон-
штадта-бунтаря власти направили войска. В боях 
и у расстрельной стенки погибли несколько ты-
сяч человек, около 8 тысяч восставших ушли по 
льду залива в Финляндию.

Советские школьники десятилетиями учили 
красивые стихи Багрицкого: «Нас водила моло-
дость / В сабельный поход, / Нас бросала моло-
дость / На кронштадтский лед...» Правда, что за 
«содружество ворона с бойцом», мы тогда не по-
нимали. Никто не объяснил, что с таким пафосом 
изображено, как птицы клюют трупы...

О бессмысленности братоубийства говорит 
научный сотрудник Музея истории Кронштадта 
Владимир КРЕСТЬЯНИНОВ: «Изучая судьбы 
участников тех событий, поражаешься, насколь-
ко они фантастичны. Вот только одна из них. Гла-
ва ревкома Степан Петриченко после разгрома 
ушел с форта Риф в Финляндию. Остался там 
жить, работать. Потом явился в советское кон-
сульство в Эстонии и попросился назад. Об этом 
доложили Сталину, тот сказал, что служить Роди-
не можно и за границей. И Петриченко исправ-
но работал на советскую разведку до 1937 года. 
Узнав о массовых репрессиях в СССР, отказался 
от сотрудничества, но потом передал несколько 
очень важных сообщений о появлении немец-
ких войск в Финляндии перед началом войны. 
Был арестован финской контрразведкой. По-
сле окончания Второй мировой его передали 
в СССР, где Петриченко был вновь арестован. 
Умер в заключении».

По словам Крестьянинова, число погибших 
в мятеже – около тысячи. Еще из ленинградского 
КГБ была получена справка о том, что с марта по 
сентябрь 1921 года приговорены к высшей мере 
наказания 2103 человека. «Из Кронштадта вы-
селяли членов семей участников событий вплоть 
до хрущевской оттепели», – рассказал научный 
сотрудник.

В Музее истории Кронштадта 11 марта состо-
ится научно-историческая конференция. А в рам-
ках выставки в форте Риф будет демонстриро-
ваться фильм «Черные дни Кронштадта», снятый 
по приказу Троцкого через несколько дней после 
подавления восстания. Тоже, можно сказать, 
премьера – целиком увидеть его в новой России 
возможностей не было. Т
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Премьер-министр Михаил Мишустин озаботился тем, чтобы 
облегчить жизнь школьным выпускникам 2021 года. После 

пандемических тревог, локдаунов и дистантов ЕГЭ и ОГЭ 
пройдут в облегченном формате. Тем, кто не собирается 

после школы продолжать образование, фактически надо 
будет лишь продемонстрировать умение читать и считать... 

Так что же все-таки происходит с нашей школой?

Три с минусом
Не хватает рубля? 
На мороз!

Жители Кирова подняли 
большой шум в социальных 
сетях: 12-летнюю школь-
ницу высадили из автобуса 
из-за нехватки рубля на 
билет. Кондуктор автобуса 
№33 Садаки – Киров по-
требовала от девочки по-
кинуть транспорт, несмотря 
на 20-градусный мороз. 
Хотя в конце прошлого года 
появилось распоряжение 
правительства, запрещаю-
щее перевозчикам в зимнее 
время высаживать детей, 
даже если те оказались без-
билетниками. Увы, есть и те, 
кому никакие законы не пи-
саны – ни юридические, ни 
человеческие.

Дышать хочется

Красноярск занял первую 
строчку в рейтинге городов 
с самым грязным возду-
хом в мире. Как сообщили 
экологи швейцарской IQAir, 
сибирский город обогнал 
по уровню загрязнения 
пакистанский Лахор и Дели 
в Индии. Большинство за-
грязняющих воздух красно-
ярских предприятий строи-
лось в середине прошлого 
века. Сейчас красноярцы 
вынуждены периодически 
жить в режиме «черного не-
ба», когда в приземном слое 
скапливается максимальная 
концентрация вредных ве-
ществ. Наиболее сложная 
экологическая ситуация 
складывается в краевом 
центре и заполярном Но-
рильске.

Ну куда же без борща?

Телеканал CNN Travel соста-
вил рейтинг лучших первых 
блюд мира. Самые высокие 
оценки гурманов получил 
нигерийский суп банга, 
который готовят из плодов 
масличной пальмы, говя-
дины, рыбы и экзотических 
морепродуктов со специями. 
За ним следует знаменитый 
вьетнамский фо-бо. Нашлось 
место на пьедестале почета 
и для хорошо знакомого нам 
борща. Чем могут гордиться 
и украинцы, и русские.

Если надо – уколюсь

Недавно «Труд» сообщал 
о 102-летней жительнице 
Псковской области Эмилии 
Волтуховой, решившейся на 
прививку от коронавируса. 
Так вот, полку отважных ба-
бушек прибыло: старейшая 
жительница города Пио-
нерский Калининградской 
области Валентина Ульшина 
получила уже оба компонен-
та вакцины. И негативных 
реакций организма не на-
блюдается, сообщает наш 
корреспондент Владислав 
Ржевский.

Идите в тридевятое 
царство

Сказочный парк «Тридевятое 
царство» в поселке Бежичи 
под Брянском стал местом 
паломничества родителей 
с детьми. Десять лет назад 
его основал известный ху-
дожник и музыкант Василий 
Подстригаев, соорудивший 
на своем приусадебном 
участке сказочные ворота, 
чудо-печку для Емели, из-
бушку на курьих ножках, 
огромного дракона и персо-
нажей из популярных муль-
тиков. В парке регулярно 
проходят детские праздники 
и мастер-классы. А теперь 
брянские власти выдвинули 
«Тридевятое царство» на пре-
мию правительства РФ за 
лучший проект по развитию 
внутреннего туризма.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

С некоторых пор чуть ли не 

всякий голос, идущий вразрез 

с вышестоящим мнением, объ-

является вражеским. Льющим 

воду не на ту мельницу, раска-

чивающим нашу утлую лодку 

(этот образный ряд можете 

продолжить сами). Умение 

в таких условиях объединять 

людей и добиваться победы 

здравого смысла над чинов-

ничьим дорогого стоит. У Ма-

рины РЕПЕЩУК, координатора 

общественного движения 

«Транспортная инициатива» из 

Краснодара, это получается.

 
ВЕРА МИХАЙЛОВА
КРАСНОДАР

–М
арина, как полу-
чи лос ь, ч то вы 
стали экспертом 
по общественному 
транспорту, лиде-

ром движения? Вы же педагог, 
а не инженер-транспортник.
– Именно потому, что я педагог, об-

ращаю внимание на то, что проис-

ходит с молодежью. Два года назад 

я ежедневно ездила в автобусе по 

улице, где много учебных заве-

дений. Приходилось наблюдать, 

как студенты падают в обморок от 

духоты в давно устаревших авто-

бусах-пазиках. Я даже начала по 

утрам брать с собой бутылку холод-

ной воды для очередного потерпев-

шего. И тут читаю в соцсетях, что 

на улице Красной будут сносить 

троллейбусные линии. Представь-

те: в большом городе электротранс-

порт убирают, а пазики остаются! 

Возникло предложение запи-

сать неравнодушным горожанам 

видеообращения к губернатору. 

Я собрала соседей из нашего рай-

она, и мы записали ролик. Его по-

смотрели более 160 тысяч горо-

жан. После публикации видео мне 

стали писать люди, недовольные 

тем, что происходит в Краснода-

ре с общественным транспортом. 

В итоге мы объединились в обще-

ственное движение, это произо-

шло как-то само собой. 

– И чем это движение занима-
ется сейчас?
– Проблем на наш век точно хва-

тит. В центре Краснодара в по-

следние годы активно вырубают 

деревья: липы, каштаны, платаны, 

а если сажают новые, то вместо де-

ревьев с раскидистыми кронами 

выбирают «свечки», не дающие 

тени ни пешеходам, ни тем, кто 

в транспорте. А летом у нас жара 

за 40 градусов. Так вот, настойчи-

вость и высокий уровень эксперти-

зы позволили нашей «Транспорт-

ной инициативе» договориться о 

сотрудничестве с городским Цен-

тром по озеленению об участии 

в обсуждениях, какие саженцы 

закупать, где их высаживать, как 

сохранять зрелые деревья…

Или возьмем ЖК «Прогресс», 

где, как выяснилось, живут вдум-

чивые и инициативные люди. От 

возмущения в соцсетях по поводу 

тех или иных безобразий они пе-

решли к делу. Это Прикубанский 

округ Краснодара, но в том, что 

касается транспорта, их считают 

жителями пригорода. Такое «раз-

двоение личности» доставляет им 

массу проблем. Вот мы и создали 

совместную экспертную группу, 

проводили мониторинги, собирали 

жалобы и замечания. Вооружив-

шись фактами и предложениями, 

обратились к окружному депута-

ту, организовали встречу с пред-

ставителями ведомств. Кстати, в 

эту группу активистов входят в 

основном женщины, поэтому им 

дали прозвище Василисы – они же 

премудрые…

Или вот грянула новость: повы-

шение тарифов на проезд с одно-

временным лишением несколь-

ких категорий граждан льгот. 

Власти почему-то решили, что 

студентам и школьникам не ну-

жен льготный проезд в июле-ав-

густе, во время каникул. Но ведь 

дети ездят на кружки и в парки 

не только во время учебного года. 

А студенты летом перемещаются 

по городу еще активнее – у них 

практика. Мы писали запросы, 

брали интервью у горожан, убеж-

дали администрацию города – 

и льготы были возвращены назад. 

– Как-то, Марина, все просто 
у вас получается. Собрались, 
нашли аргументы, обратились 
куда надо – и открывается вам 
зеленая улица…

– Да нет, конечно, не все так про-

сто. Но если говорить о тенден-

циях, то уже очевидно: запрос от 

горожан на изменения к лучшему 

настолько велик, что люди уже не 

хотят просто злословить в соци-

альных сетях. Вокруг все больше 

грамотных и настойчивых граж-

дан, готовых добиваться резуль-

тата, опираясь на закон и норма-

тивные акты.

Ту троллейбусную линию, 

с которой начался наш разговор, 

отстоять не удалось, мы проигра-

ли. Два года назад мы были еще не 

настолько сведущими в законо-

дательстве, чтобы отстоять свою 

точку зрения. А сейчас, уверена, 

городской администрации уже не 

удалось бы так вольно обойтись 

с общегородским имуществом. 

Кстати, в конце концов чиновни-

ки согласились с необходимостью 

развивать в городе электротранс-

порт. В Краснодаре началась сбор-

ка троллейбусов.

Важным этапом стала работа 

общественников над генеральным 

планом города. Были запланиро-

ваны новые трамвайные ветки, 

внесены корректировки, которые 

улучшат работу общественного 

транспорта. А в целом и чиновни-

ки, и перевозчики замечают, что 

за последнее время поток жалоб 

по транспортным проблемам в 

городе заметно обмелел.

– Но в то же время и на вас лич-
но, и на вашу «Транспортную 
инициативу» в соцсетях немало 
«наездов». За что? Вы же за все 
хорошее против всего плохого.
– Очень часто мы наступаем на 

финансовые интересы опреде-

ленных людей. Скажем, разру-

шение троллейбусной линии на 

улице Красной было выгодно 

тем перевозчикам, чьи автобу-

сы остались работать на этой 

линии. И наша активность в за-

щиту троллейбусов была им со-

вершенно некстати. В такой си-

туации трудно рассчитывать на 

всеобщие комплименты.

А прямо сейчас разворачива-

ется другой финансовый трил-

лер. Около 80 автобусов частных 

краснодарских перевозчиков 

отправились в город Ейск заво-

евывать тамошний рынок. По-

нятно, у перевозчиков нет задачи 

качественно обслуживать пас-

сажиров – им важно нехитрыми 

методами добиться максималь-

ной прибыли. И тут их и наши 

интересы едва ли совпадут.

– А вас пытались заставить за-
молчать?
– Бывают угрозы – и публич-

ного характера, и сообщения 

в Telegram. Запугивали не толь-

ко меня. Были обращения в суд, 

когда меня и «Транспортную 

инициативу» обвиняли в клеве-

те. Но на сегодняшний день та-

кие методы бесполезны. Люди 

знают свои права и намерены их 

отстаивать. Они требуют уважи-

тельного отношения к себе. Не 

хотят верить чиновникам на сло-

во. Меня беспокоит эта… мягко 

говоря, инфантильность наших 

компетентных органов – вместо 

того чтобы пытаться задушить 

протест, следовало бы отследить 

причины его возникновения.

– Получается, вы по большей 
части плывете против течения? 
– По большому счету это не так. 

Посмотрите, Краснодар оказался 

в лидерах по количеству молодых 

людей, участвовавших в послед-

них акциях протеста. Почему? 

Причин, конечно, куда больше, 

но вот одна из весьма существен-

ных. Человек, который задыхает-

ся в тесной маршрутке, не может 

не испытывать недовольства. Я 

недавно на остановке вечером 

стала свидетелем того, как моло-

дые люди полтора часа прождали 

автобус. И ведь у студентов нет 

денег на такси – зато присутству-

ет наступающая весна и чувство 

влюбленности, когда люди торо-

пятся на свидание… 

Такое пренебрежение жи-

выми интересами людей, в том 

числе молодых, создает пропасть 

между официальными органами 

и гражданами. Я понятно объяс-

нила?

– По-моему, вполне. Т

Женщина, плывущая против течения
Откуда берется протест и как сделать его конструктивным?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

За 5 месяцев
Марина Репещук и ее 
единомышленники прошли путь 
от сбора подписей за сохранение 
троллейбусной линии на улице 
Красной до городского 
общественного движения 
со своим уставом

Древние неандертальцы, как и современные люди,
 могли воспринимать человеческую речь и обладали способностью общения посредством 

звуков, сообщили антропологи в журнале Nature Ecology & Evolution

Жизнь на Земле конечна, показало компьютерное 
моделирование ученых Технологического университета Джорджии (США). Через 

миллиард лет планета потеряет богатую кислородом атмосферу, уступив место метану

КАЛЕНДАРЬ: 5 МАРТА

1558

Медик Франсиско Фернандес был 
послан королем Испании Филип-
пом II в Мексику для изучения не-
известных европейцам растений 
и продуктов. Эта дата считается 
днем появления табака в Европе.

1616

Коллегия кардиналов во главе с папой 
Павлом V постановила считать труд 
«О вращении небесных сфер» Николая 
Коперника еретическим и внести его 
в «Список запрещенных книг».

1705

Принят Указ Петра I о наборе ре-
крутов, положивший начало фор-
мированию в Российской империи 
регулярной армии.

1764

Екатерина II объявила о передаче 
церковных земель в собствен-

ность русской короны. С этого дня 
бывшим имуществом cинода, ар-
хиерейских кафедр и монастырей 
(более 900 тысяч крестьянских душ 
мужского пола и 8,5 млн десятин 
земельных угодий) стала управлять 
Коллегия экономии.

1774

Мемуары Пьера Бомарше о произ-
воле судебных органов публично со-
жжены королевским палачом во дво-
ре парижского Дворца правосудия.

1861

В Прощеное воскресенье по всем 
российским церквям зачитан Мани-
фест Александра II от 19 февраля об 
отмене крепостного права крестьян.

1901

В «Церковных ведомостях» объяв-
лено об отлучении Льва Толстого от 
Русской православной церкви.

1930

В Москве на Арбатской площади 
открыт первый в СССР звуковой ки-
нотеатр «Художественный».

1940

На заседании Политбюро ЦК ВКП(б) 
принято решение предложить НКВД 
(протокол №П13/144) рассмотреть 

дела польских граждан, находящих-
ся в лагерях для военнопленных, 
и применить к ним высшую меру 
наказания. После чего последовал 
Катынский расстрел.

1942

В Куйбышеве впервые исполнена 
Седьмая («Ленинградская») симфо-
ния Дмитрия Шостаковича. В марте 
она была исполнена в Москве, в ию-
не – в Лондоне и Ташкенте, в ию-
ле – в Новосибирске и Нью-Йорке.

1946

Уинстон Черчилль в Фултоне про-
изнес свою знаменитую речь: «От 
Штеттина на Балтике до Триеста на 
Адриатике над Европой опустился 
железный занавес». Началась хо-
лодная война.

1953

Скончался Иосиф Сталин.

1960

Фотограф Альберто Корда сделал 
фотографию Че Гевары, которая 
разошлась по всему миру.

1966

Скончалась Анна Ахматова.

1970

Вступил в силу «Договор о нераспро-
странении ядерного оружия».

1979

Космический аппарат НАСА «Вояд-
жер-1» достиг планеты Юпитер. На 
сегодня это самый дальний от Земли 
и самый быстрый движущийся объект, 
когда-либо созданный человеком.

2013

Скончался Уго Чавес, 
венесуэльский государственный 
и военный деятель, президент 
Венесуэлы с 1999-го по 2013-й.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В


	Trud_20210305_01
	Trud_20210305_02
	Trud_20210305_03
	Trud_20210305_04
	Trud_20210305_05
	Trud_20210305_06
	Trud_20210305_07
	Trud_20210305_08
	Trud_20210305_09
	Trud_20210305_10
	Trud_20210305_11
	Trud_20210305_12
	Trud_20210305_13
	Trud_20210305_14
	Trud_20210305_15
	Trud_20210305_16

